
Таким районам, как, напри-
мер, Южное Бутово, свой парк 
необходим в первую очередь. 
Иначе получается, что жите-
лям приходится и на работу, 
и на отдых ездить в центр или 
в ближайшие заповедники. 
Теперь в Южном Бутове у жи-
телей появилось свое пре-
красное место для прогулок — 
Бутовский парк. 
Благоустройство — один из 
важных аспектов деятельно-
сти столичного правитель-
ства. Только за последние 
годы в Москве привели в поря-
док около 22 тысяч дворов, во 
многих из них установили но-
вые детские и спортивные 
площадки, высадили деревья. 
И это не только в центре горо-
да, но и в отдаленных районах. 
Улицы столицы тоже неверо-
ятно преобразились — и тому 
доказательство программа 
«Моя улица». Широкие троту-
ары, деревья и цветы украсили 
город и сделали его более ком-
фортным для москвичей. 
Качественное благоустрой-
ство не просто формирует 
привлекательный облик горо-
да, но и создает новые рабо-
чие места, притягивает в го-
род туристов. А это значит, 
что бюджет получает весьма 
ощутимые дополнительные 
доходы. В благоустроенных 
парках, скверах и на улицах 
можно проводить яркие и ин-
тересные фестивали. Владель-
цы кафе и ресторанов тоже от-
мечают рост доходов, особен-
но в теплое время года, когда 
открываются летние веран-

ды — они притягивают посе-
тителей. Кроме того, на благо-
устроенных улицах открыва-
ются новые заведения, пото-
му что предприниматели счи-
тают это выгодным. Больше 
выручка у бизнеса — больше 
поступления в бюджет столи-
цы, а значит, город от этого 
только выигрывает. 
Как заявлял в одном из сво-
их интервью мэр Москвы 
Сергей Собянин, благоу-
стройство общественных 
пространств — это не бро-
шенные деньги, а один из са-
мых эффективных инвести-
ционных проектов, который 
окупается в течение года. 
— По итогам последнего пери-
ода мы видим, что у нас бюджет 
получает от развития туризма 

порядка 98 миллиардов рублей 
в год. А есть же еще косвенная 
история: город должен быть 
красивый и конкурентный по 
сравнению с другими города-
ми, — сказал мэр столицы. 
Директор Парка Горького Ма-
рина Люльчук также отмеча-
ет, что до реконструкции парк 
зарабатывал в пределах 
100 миллионов рублей. После 
начался большой прирост.  
К слову, эту тенденцию под-
тверждает и объем доходов, 
поступивших в бюджет города 
за первую половину 2018 года. 
По данным столичного Депар-
тамента финансов, Москва 
получила 1084,3 миллиарда 
рублей. В ведомстве отметили 
прирост налоговых доходов 
города, который составил 

62 миллиарда рублей по срав-
нению с аналогичным перио-
дом 2017 года.
Экономист Сергей Зуев отме-
чает, что в Москве профицит 
бюджета не редкость. 
— В столице концентрируется, 
по разным оценкам, от 60 до 
80 процентов всех налогов, ко-
торые платят коммерческие 
структуры, — пояснил он. 
Эксперты отмечают, что Мо-
скве нужно как можно больше 
внимания уделять перифе-
рии. Сейчас правительство 
столицы как раз работает над 
программой «Мой район». 
Она поможет создать ком-
фортную городскую среду во 
всех точках Москвы. 
— Мы выходим на передовую 
мировой урбанистики. Во-

прос сглаживания неравен-
ства между центром и пери-
ферией, ликвидация социаль-
но-экономических и геогра-
фических дисбалансов — те 
вызовы, с которыми сейчас 
сталкиваются крупнейшие 
мировые города-лидеры, — 
считает архитектор Алексей 
Муратов. 
К слову, когда комфортными 
станут все районы города, 
бюджет столицы пополнится 
еще больше — в первую оче-
редь за счет развития сферы 
бытовых услуг в бывших 
спальных районах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Порядка 400 но-
вых парков по-
явилось в Мо-
скве за послед-
ние семь лет. 
Об этом вчера 
рассказали 
в столичном 
Комплексе 
жилищно-ком-
мунального хо-
зяйства.

Центробанк отметил снижение 
уровня инфляции
Уровень годовой инфля-
ции в Москве снизился 
с 3,2 до 3,1 процента. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе Главного управления 
Банка России по Централь-
ному федеральному округу.

— В Центральном федераль-
ном округе в июле 2018 года 
годовая инфляция осталась 
низкой — 3 процента (2,9 про-
цента в июне), что ниже 
цели по инфляции, установ-
ленной Банком России — 
4 процента В ЦФО по большин-
ству товаров и услуг (76 про-
центов) рост цен не превысил 
4 процентов. Наиболее высо-
кая инфляция в федераль-
ном округе сложилась в Мо-
сковской области (3,7 процен-
та в годовом выражении), 
а наименьшая — в Тверской 
области (1,7 процента). В Мо-
скве годовая инфляция в июле 

снизилась до 3,1 процента 
с 3,2 в июне, в Московской об-
ласти выросла до 3,7 с 3,6 про-
цента соответственно, — гово-
рится в сообщении пресс-
службы ведомства.
При этом сообщается, что ди-
намика цен на непродоволь-
ственные товары не измени-
лась — в Подмосковье цены 
выросли на 5,8 процента, 
в Москве — на 4,2 процента 
в годовом выражении. 
В столице темп роста цен на 
услуги замедлился до 4,4 про-
цента. Основное понижающее 
влияние оказало замедление 
темпов роста цен на жилищ-
но-коммунальные услуги.
Эксперты отмечают, что в сто-
личном регионе ускорился го-
довой рост цен на продоволь-
ствие: в Москве с 0,5 процента 
до 1,1 процента. В основном 
подорожали мясо, рыба, мас-
ло и жиры.

Увеличение цен на рыбу свя-
зано с ослаблением курса 
рубля, а подорожание мяса — 
с ростом стоимости кормов 
для животных.
Оказали влияние и такие ло-
кальные факторы Централь-
ного федерального округа, 
как вспышки инфекционных 
болезней животных и некото-
рое сокращение производства 
в связи с подстройкой к уров-
ню спроса.
Согласно данным пресс-
службы Главного управления 
Банка России по Централь-
ному федеральному округу, 
в ЦФО годовая инфляция на 
непродовольственные товары 
стабилизировалась на уровне 
4,2 процента. Основной вклад 
в непродовольственную ин-
фляцию продолжает вносить 
подорожание топлива.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Полицейским 
вручили медали
Вчера начальник Главного 
управления Министерства 
внутренних дел по городу 
Москве Олег Баранов (на фо-
то) вручил троим 
сотрудникам орга-
нов правопорядка 
медали «За до-
блесть в службе». 

Награды получили 
участковый упол-
номоченный Алек-
сандр Тятяев, поли-
цейский мобильного взвода 
отдельной роты патрульно-по-
стовой службы полиции капи-
тан Александр Денисов и по-
лицейский-водитель взвода 
отдельной роты ППС, прапор-
щик Михаил Овсянников. 
Рискуя своими жизнями, стра-
жи правопорядка провели за-
держание подозреваемого 
в краже из магазина, находя-
щегося на Волгоградском про-

спекте. Злоумышленник ока-
зал им активное сопротивле-
ние и в пылу схватки выхва-
тил нож, которым ранил дво-

их сотрудников по-
лиции ОМВД Рос-
сии по району Кузь-
минки. 
Это привело к тому, 
что прибывший 
на место позднее 
участковый Алек-
сандр Тятяев при-
менил табельное 

оружие — это позволяет сде-
лать Закон «О полиции». 
— Благодарю личный состав 
Главного управления за до-
стойную работу, поскольку об-
щая оценка деятельности по-
лиции зависит именно от того, 
как люди выполняют  свои слу-
жебные обязанности, — под-
черкнул Олег Баранов. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Завтра в столице стартует Кубок мэра Москвы по хоккею с шайбой. Эти состязания — 
предсезонный турнир, который собирает столичные и подмосковные клубы 
Континентальной хоккейной лиги. Матчи пройдут на арене Ледового дворца.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Саперный спецназ
Саперы Центра по проведению специ-
альных операций особого риска «Ли-
дер» МЧС России работают по всему 
миру — специалисты в любой момент 
готовы вылететь в любую точку мира, 
чтобы минимизировать любую чрезвы-
чайную ситуацию: от последствий цу-
нами или взрыва атомной электростан-
ции до разминирования территорий. 
У них на вооружении находится и уни-
кальная техника, и более чем 20-летний 
опыт спасения людей от любых бед-
ствий как природного, так и техноген-

ного характера. Они всег-
да приходят на помощь. ➔ СТР. 6

Санкции не повод 
для паники

Сегодня вступают в силу очередные американские 
санкции против России, о которых было объявлено 
еще в начале месяца. Чего от них ждать?
Санкции вводятся на сей раз без согласования с Кон-

грессом и без его участия распоряжением госдепартамен-
та США. Основание — американский закон США еще 
1991 года о запрещении химического и бактериологиче-
ского оружия. Вашингтон вслед за Лондоном обвиняет 
Москву в использовании боевого отравляющего веще-
ства «Новичок» во время попытки отравления бывшего 
«двойного агента» Сергея Скрипаля и его дочери Юлии 
в марте в британском Солсбери. И хотя с тех пор никаких 
конкретных доказательств причастности российского го-
сударства к этому так и не представлено, как не предъяв-
лены и подозреваемые, санкционный «каток» продолжа-
ет катиться под откос.
После 22 августа согласно закону 1991 года Россия имеет 
90 дней для того, чтобы дать гарантии, что она не будет 
использовать химическое 
или биологическое оружие 
против мирных граждан, 
а также в своей политике 
будет полностью соответ-
ствовать международным 
конвенциям. Скорее всего, 
от нас потребуют разреше-
ние на проведение инспек-
ций на тех объектах, отно-
сительно которых могут 
возникнут подозрения, что Россия там по-прежнему про-
изводит химическое или бактериологическое оружие. 
В принципе, такие инспекции раньше проводились — си-
лами в том числе Организации по запрещению химору-
жия (ОЗХО). И они официально подтвердили, что Россия 
от всякого химоружия уже избавилась (в прошлом году об 
этом же заявил президент Владимир Путин). Кстати, в от-
личие от США, которые не так давно вновь попросили пе-
ренести срок уничтожения своих химических арсеналов. 
Проблемы могут возникнуть с выборов объектов для ин-
спекций. Если будет выдвинут произвольный и ничем не 
обоснованный список, то у Москвы будут все основания 
воспринять это как попытку национального унижения, 
отказав таким инспекторам.
В случае если США сочтут, что Россия «не выполняет усло-
вия закона 1991 года», то через 90 дней после введения 
первого пакета санкций почти автоматически будет вве-
ден второй, гораздо более жесткий. Применительно 
к России это может означать снижение уровня диппред-
ставительств, то есть отзыв послов и дальнейшее сокра-
щение численности сотрудников посольств и консульств, 
что может привести уже к полной остановке выдачи виз, 
а также к тотальному запрету на экспорт и импорт рос-
сийских нефти и газа, многих других товаров и техноло-
гий, кроме сельскохозяйственных. Может быть приоста-
новлено действие соглашения об авиасообщении, то есть 
прекращены полеты «Аэрофлота» в США. Будет введен за-
прет на приобретение российских новых долговых обяза-
тельств, а также запрет на транзакции с семью российски-
ми крупнейшими госбанками, включая Сбербанк и ВТБ, 
которым придется закрыть долларовые корсчета в США 
в течение 90 дней после этого, что сделает невозможным 
проведение платежей в этой валюте.
Впрочем, это наиболее мрачный вариант. И еще не факт, 
что события будут развиваться именно по наихудшему 
сценарию. 
В любом случае у российских властей, как и у простых 
обывателей, есть возможность подготовиться к этому. Са-
мые худшие последствия второго пакета санкций скажут-
ся, по сути, не ранее начала 2019 года. Паниковать пока 
точно рано.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Биржевой индекс

+18°C
Ветер 3–6 м/с Давление 747 мм
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урбанистика

Благоустройство рубль бережет
Программа «Моя улица» положительно сказывается на доходах 
городского бюджета

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

экономика праздник армия

Столичные предприятия 
занимают первое место 
по объему экспорта среди 
российских регионов  ➔ СТР. 2

Тысячелетняя история на улицах 
и бульварах. Завершается 
ежегодный городской фестиваль 
«Времена и эпохи»  ➔ СТР. 5

Оружие будущего. 
Московские ученые 
представили новейшие 
разработки  ➔ СТР. 5

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА
Программа комплексного 
благоустройства города 
в этом году очень обширна, 
и она идет ускоренными тем-
пами. В этом году мы «отре-
монтируем» порядка 80 пар-
ковых территорий. В целом 
наша программа будет завер-
шена в сентябре месяце. 
В этом году обустраиваются 
парки не только в центральной 
части города, как например 
Фестивальный, Делегатский 
парк, но и за пределами цен-
тра во всех районах Москвы. 
По ряду объектов работы 
уже завершены, и территории 
открыты для посетителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

раз — во столько 
выросла посещае-
мость парков 
культуры и отдыха 
за последние семь 
лет благодаря про-
веденному комп-
лексному благо-
устройству. 

цифра
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КОНСТАНТИН ПОЛУНИН
ПАРТНЕР МОСКОВСКОГО ОФИСА 
КРУПНОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ КОМПАНИИ 

Москва — это мегаполис ми-
рового уровня. Столица со-
вершила глобальный скачок 
с точки зрения комфортности 
городской среды, сегодня 
у нас комфорт на уровне Пари-
жа и Сеула, нам осталось до-
гнать Берлин, Нью-Йорк, Лон-
дон и Токио, и это возможно. 
По количеству фестивалей 
Москва входит в топ-2 горо-
дов мира, а по освещенно-
сти — в топ-5.
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Вчера 09:24 Посетители парка на Ходынском поле Ангелина Звездная (слева) и Полина Белозерова. В советские годы на этом месте 
был аэродром, а теперь — красивая территория со спортивными площадками, лавочками, прудом и сухим фонтаном
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Столичных экспортеров 
поддерживают субсидиями

Мэр столицы Сергей Собянин 
(на фото) заявил сразу: необ-
ходимо на 40 процентов уве-
личить компенсацию по ли-
зинговым платежам, повы-
сить выплату процентов за 
кредит, также расширить пе-
речень оборудования, по ко-
торому город выплачивает 
компенсации.
— Эти меры связаны с экспор-
том продукции, — сказал он.
По его словам, предполагается 
также компенсировать транс-
портные расходы экспортеров, 
город возьмет на себя часть за-
трат на сертификаты при вы-
возе продукции.
Директор Московского эндо-
кринного завода Михаил По-
номарев отметил, что конку-
ренция среди фармацевтиче-
ских предприятий за кадры 
высока. Хорошим специали-
стам необходимо платить ры-
ночную зарплату, обеспечи-
вать их соцпакетом, создавать 
комфортные условия труда. 
Он отметил, что московским 
компаниям приходится конку-
рировать с рядом региональ-
ных и зарубежных компаний.
— Правительство Москвы де-
лает огромные шаги навстре-
чу, и мы признательны за меры 
поддержки, — сказал он, доба-
вив, что статус промышленно-
го комплекса позволил сни-

зить налоговое бремя для заво-
да, а ряд субсидий помог ком-
пенсировать часть кредитных 
ставок.
Глава компании предложил 
субсидировать покупку обору-
дования для ло-
кальных очистных 
сооружений, для 
маркировки ле-
карств, закупать их 
предлагается у рос-
сийских произво-
дителей.
— Было бы неплохо 
городу больше суб-
сидировать покупку того обо-
рудования, которое произве-
дено на территории страны 
и Москвы в частности, — внес 
Пономарев предложение.

Исполнительный директор 
«Объединенных кондитеров» 
Алексей Носенко рассказал 
о трудностях при экспорте 
продовольствия.
— На любом рынке мы сталки-

вались с трудностя-
ми доставки, упа-
ковки, адаптации 
продукции, — ска-
зал он.
По его словам, при-
ходится проводить 
дополнительную 
сертификацию то-
варов, самые боль-

шие трудности отмечены при 
сотрудничестве с Китаем.
— Нужно проводить семина-
ры по этим вопросам, — пред-
ложил Алексей Носенко. 

А генеральный директор «Три-
декью» Диана Данилюк также 
отметила проблему сертифи-
кации и логистики различных 
товаров. 
— Кроме того, необходимо 
усилить защиту интеллекту-
альной собственности. Нам 
как новичкам нужна консуль-
тационная поддержка, — ска-
зала она, отметив, что помощь 
по каждому из этих пунктов 
поспособствует развитию го-
родской промышленности.

Экспортер № 1
Как отметил руководитель Де-
партамента науки, промыш-
ленной политики и предпри-
нимательства города Алексей 
Фурсин, Москва — экспортер 

номер один среди российских 
регионов. География столич-
ного экспорта весьма широка. 
Московская продукция экс-
портировалась в 189 стран 
мира. В мегаполисе зареги-
стрировано более 4700 экс-
портных компаний. При этом 
большая часть столичного 
экспорта идет в 15 основных 
стран — импортеров россий-
ских товаров — это Китай, 
Германия, Алжир, Казахстан 
и другие.
Оптика, автотехника, меха-
ническое оборудование и ме-
дицинская техника, различ-
ные приборы и промтова-
ры — вот топ-5 товаров, кото-
рые поставляет Москва. Се-
годня столица выпускает 

хлеб, мясо, молоко и мороже-
ное, зубную пасту, косметику 
и лекарства. В Москве делают 
космические спутники, соби-
рают автомобили и микро-
схемы. Чтобы помочь пред-
приятиям-экспортерам пре-
одолеть эти препятствия, го-
род вводит новые субсидии: 
на возмещение затрат на по-
лучение патентов и свиде-
тельств, сертификацию това-
ров и систем менеджмента, 
на транспортировку товаров 
за пределы страны. Таким об-
разом расходы на транспор-
тировку каждой партии това-
ров могут быть компенсиро-
ваны полностью, однако 
в объеме не более 20 процен-
тов от ее стоимости. 
Кроме того, установлены мак-
симальные размеры субсидий 
для возмещения затрат в тече-
ние года на сертификацию 
продукции, патентование 
и транспортировку — 3 мил-
лиона рублей; сертификацию 
менеджмента — 500 тысяч 
руб лей. 

Конкурсная поддержка
На заседании президиума пра-
вительства Москвы было при-
нято решение учредить новый 
конкурс для бизнеса. «Прорыв 
года» проведут по семи номи-
нациям: «Молодой предпри-
ниматель», «Почетный стар-
тап года», «Мама — успешный 
предприниматель года», «Ино-
странный предприниматель 
года», «Социально ответствен-
ный бизнес года», «Возвраще-
ние года», «Гран-при года». 
В тот же день на заседании 
Сергей Собянин отметил, что 
льготами на проезд пользуют-
ся студенты и ординаторы, но 
не аспиранты. 
Как рассказал заммэра, глава 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов, с 1 сентября 
месячный проездной в метро 
для аспирантов будет стоить 
380, на наземном транспор-
те — 250 рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 июля 2018 года. Слесарь-сборщик Алексей Максимов показывает работу оборудования в технопарке «Калибр». Посмотреть 
заводы изнутри можно было в рамках акции «День без турникетов». Это одна из мер популяризации работы заводов

Получить идеальную 
квартиру

Власти города разработали 
памятку для москвичей, уча-
ствующих в программе рено-
вации. Об этом вчера сооб-
щил глава столичного Де-
партамента градостроитель-
ной политики Сергей 
Левкин, уточнив, что это 
подробная инструкция 
по приемке новой квартиры.

Жители получат памятку вме-
сте с проектом договора обме-
на квартиры. Оформлением 
документа занимается Депар-
тамент городского имущества.
— Памятка состоит из двух 
разделов с описанием дей-
ствий жителя, — пояснил 
Сергей Левкин. — Если после 
осмотра предложенной для пе-
реселения квартиры у москви-
ча нет замечаний, то ему оста-
ется только подписать договор 
мены. А вот если его что-то не 
устраивает, то в день осмотра 
он должен сообщить о дефек-
тах ответственному предста-
вителю управляющей компа-
нии и добиться комиссионно-
го осмотра квартиры с участи-
ем представителя генерально-
го подрядчика.
По его итогам составляется 
акт, в котором зафиксированы 
все замечания москвича. Если 
они не связаны с заменой ма-
териалов или оборудования, 
то на устранение недочетов от-
водится семь дней. В против-
ном случае представители 
управляющей компании и ген-
подрядчика должны обозна-
чить конкретные сроки работ 
и согласовать их с жителем. 
Как только все будет готово, 
проводится повторный комис-
сионный осмотр: новосел дол-
жен подтвердить, что все его 
замечания учли и полностью 
устранили.

— Подчеркну, что жителям не 
стоит беспокоиться, если они 
сразу не обнаружат какие-то 
дефекты, — успокоил Лев-
кин. — Повторно обратиться 
в управляющую компанию, 
чтобы были исправлены 
всплывшие недочеты, можно 
в течение двух лет после ввода 
жилого дома в эксплуатацию.
Памятка актуальна как для мо-
сквичей, которые получают 
равнозначное жилье, так и для 
горожан, приобретающих 
квартиру большей площади 
с доплатой. Сейчас по про-
грамме реновации заселяются 
12 домов, расположенных, на 
востоке, западе, северо-восто-
ке и юго-западе столицы. Со-
гласие на переезд дали более 
80 процентов семей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера на заседа-
нии президиума 
правительства 
Москвы приня-
ли новые льготы 
для промышлен-
ных предприя-
тий, экспорти-
рующих свою 
продукцию 
на зарубежные 
рынки. 

день мэра

Технологии 
привлекают горожан
Вчера Департамент информа-
ционных технологий города 
Москвы продемонстрировал 
результаты исследования 
«Использование цифровых 
устройств в столице». 
К 2025 году жители будут 
тратить на такие гаджеты 
в 1,5 раза больше, чем сейчас. 

Согласно статистике, каждая 
десятая семья в Москве пользу-
ется роботом-пылесосом, 
а устройствами для умного 
дома оборудовано пять про-
центов столичных домохо-
зяйств.
По словам руководителя про-
дукта «Аналитика» Департа-
мента информационных тех-
нологий Москвы Ивана Бутур-
лина, 94 процента молодежи 
в возрасте от 18 до 25 лет поль-
зуются смартфонами.
— Цифровые устройства ста-
ли привычной частью жизни 
московской семьи. В даль-
нейшем жители будут обнов-
лять имеющиеся и приобре-
тать новые гаджеты все чаще. 
Москвичи активно интересу-
ются устройствами для умно-
го дома, — сказал Иван Бу-
турлин.
Жители столицы тратят око-
ло 38 тысяч рублей в год на 
различные гаджеты. По про-
гнозам аналитиков, уже 
к 2025 году эта цифра вырас-
тет в 1,5 раза.
— Телевизоры, настольные 
компьютеры и кнопочные мо-
бильные телефоны потеряли 
популярность по сравнению 
с 2010 годом. Сейчас горожа-
не все чаще покупают смарт-
фоны, немного выросли пока-
затели количества приобре-
тенных ноутбуков, а вот план-
шеты, кажется, отживают 
свой срок, — рассказал Иван 
Бутурлин.
Он добавил, что будущее за ум-
ными устройствами, в том 
числе: очки, одежда и домаш-
няя техника.
— Аналитические данные по-
зволят нам понять, что инте-
ресно жителям, какими гадже-
тами москвичи пользуются 
и какой вектор развития вы-
брать городу для того, чтобы 
успешно применять современ-
ные технологии, — пояснил 
Иван Бутурлин.

На сегодня в Москве самый де-
шевый мобильный доступ 
в интернет в мире, при этом 
в городе очень высокая ско-
рость соединения.
— В 74 процентах случаев мо-
сквичи пользуются мессен-
джерами, а в 66 процентах — 
социальными сетями. Такие 
данные появились после опро-
са жителей столицы. Кроме 
того, 69 процентов горожан 
используют мобильный или 
интернет-банк, чтобы осуще-
ствить переводы или плате-
жи, — сказал Иван Бутурлин.
В столице обсуждается разви-
тие стратегии «Умный го-
род — 2030».
— Благодаря современным 
технологиям появится целая 
электронная экосистема, все 
будет работать во взаимодей-
ствии, — пояснил Бутурлин.
Драйверами роста индустрии 
станут сети нового поколения 
на базе искусственного ин-
теллекта.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Здравоохранение
Дистанционный монито-
ринг состояния здоровья. 
Применение экзоскеле-
тов и нанороботов.
■
ЖКХ
Интернет-датчики 
для учета потребления 
ресурсов.
■
Транспорт
Нейронные сети в управ-
лении потоками. Беспи-
лотный транспорт.
■
IT и связь
Высокоскоростные бес-
проводные сети без за-
держек передачи данных.
■
Градостроительство
Планирование и разви-
тие на основе Больших 
данных.

Топ-5 
направлений 
стратегии 
«Умного города»

Электросамокаты и сегвеи могут составить 
конкуренцию автомобилям

Детский зоопарк и студенческий комплекс 
распахнут свои двери до конца года

В Госдуме подумывают о ре-
гистрации популярных совре-
менных средств передвиже-
ния — сегвеев, гироскутеров, 
моноколес, электросамока-
тов. Вчера «ВМ» узнала 
у председателя Комиссии 
Мосгордумы по безопасности 
Инны Святенко (на фото), 
что об этом думают 
столичные парла-
ментарии. 

Инна Юрьевна, ка-
ким статусом сей-
час обладают вла-
дельцы электро-
техники на коле-
сах?
По Правилам дорожного дви-
жения они приравниваются 
к пешеходам. Но эти транс-
портные средства могут раз-
вивать скорость до 40 киломе-
тров в час. Очевидно, пешеход 
не может двигаться так бы-
стро. Горожане на данных ви-
дах транспорта пытаются 
ехать уже по проезжей части. 
Чем опасны такие транспорт-
ные средства?

Они могут создать аварийную 
ситуацию. Недавно молодой 
человек без защитной экипи-
ровки ехал в потоке машин по 
Ярославскому шоссе на элек-
тросамокате. А его транспорт 
передвигался со скоростью 
более 60 километров в час. По 
закону он должен быть оштра-

фован за нахожде-
ние на проезжей 
части в качестве 
пешехода. 
Стоит ли привле-
кать к ответствен-
ности москвичей 
с электротехникой 
на колесах?
Нужно следить, 

чтобы москвичи не выезжали 
на проезжую часть на элек-
тросамокатах. Важно, чтобы 
сотрудники ГИБДД могли 
справедливо привлечь к ад-
министративной ответствен-
ности людей, нарушающих 
Правила дорожного движе-
ния. Скорости электросамо-
катов, сегвеев и моноколес 
сейчас сильно увеличились. 
Необходимо основательно 

менять законодательную 
базу.
Какие административные меры 
потребуются?
Необходимы штрафы, законо-
дательно прописанные для пе-
шеходов. Но привязку надо де-
лать не к названию транспор-
та, а к скоростному режиму, ко-
торый он способен развивать. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

До конца года на территории 
Центрального администра-
тивного округа столицы пла-
нируется ввести в эксплуата-
цию 23 объекта строитель-
ства. Об этом вчера расска-
зал заместитель префекта 
ЦАО Андрей Прищепов.

Среди них как жилые и гости-
ничные кварталы, так и соци-
ально значимые объекты. На-
пример, детский сад в Зооло-
гическом переулке, который 
в скором времени сможет 
принять 125 малышей, дет-
ский зоопарк, студенческий 
комплекс Московской госу-

дарственной консерватории 
имени П. И. Чайковского, зда-
ние для Тверского и Мещан-
ского судов.
— Всего в 2018 году был запла-
нирован ввод 40 объектов 
строительства на территории 
Центрального округа, — рас-
сказал Андрей Прищепов. 
За первые семь месяцев в экс-
плуатацию введены уже 17 из 
них. Это станции метрополи-
тена «Шелепиха» и «Деловой 
центр» в составе Большой 
кольцевой линии, концерт-
ный зал филармонической 
музыки в парке «Зарядье», 
рассчитанный на 1560 мест.

Кроме этого, сданы шесть 
спортивных объектов, три 
объекта социального назна-
чения, а также парковочный 
комплекс в деловом центре 
«Москва-Сити», который вме-
щает 1580 автомобилей.
К слову, в прошлом году в Цен-
тральном округе в эксплуата-
цию ввели 47 объектов капи-
тального строительства, об-
щая площадь которых состави-
ла почти 1,5 миллиона ква-
дратных метров. Среди них 
14 объектов инфраструктуры 
спорткомплекса «Лужники».
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru 

Сегвеи — электричес-
кое самобалансирую-
щееся транспортное 
средство с двумя колеса-
ми, расположенными 
по обе стороны от води-
теля, внешне напомина-
ющее колесницу. 
Гироскутер — электриче-
ское транспортное сред-
ство в форме поперечной 
планки с двумя колесами 
по бокам.

справка

жилых домов, 
строящихся в Мо-
скве по програм-
ме реновации, 
проверили специ-
алисты Мосгос-
стройнадзора со-
вместно с экспер-
тами за первое по-
лугодие 2018 года.

цифра

25

реновация

Новая реанимация позволит 
спасти больше жизней
Вчера в главном корпусе Го-
родской клинической боль-
ницы имени В. П. Демихова 
Департамента здравоохра-
нения столицы открылось 
отделение общей реанима-
ции. По оценкам врачей, 
ежегодно медицинскую по-
мощь здесь будут получать 
около 1,5 тысячи человек.

Отделение рассчитано на 
12 пациентов. Здесь есть все 
необходимое лабораторное, 
лечебное и диагностическое 
оборудование, которое отве-
чает самым высоким миро-
вым стандартам. Оно позво-
лит врачам оперативно оказы-
вать высококвалифицирован-
ную медицинскую помощь. 
Так, в больнице появились си-
стемы мониторинга состоя-
ния пациента с центральными 
станциями, автоматические 
шприцевые дозаторы, систе-
мы вентиляции легких, порта-
тивные аппараты УЗИ и мно-

гое другое. Это уже второе от-
деление общей реанимации 
в больнице имени В. П. Деми-
хова, первое находится в хи-
рургическом корпусе. 
— Наша реанимационная 
служба насчитывала  66 мест, 
но необходимо было увели-
чить это количество, — сказал 
главный врач больницы 
Сергей Переходов. — Потому 
что нагрузка достаточно вы-
сокая, в нашу больницу часто 
поступают сложные пациен-
ты. Сейчас число мест увели-
чилось до 78. А благодаря 
тому, что реанимация откры-
лась в главном корпусе, нам 
больше не придется перевоз-
ить больных в другое здание. 
Это очень важно, ведь иногда 
счет идет на секунды.
Он отметил, что новое отделе-
ние позволит распределять 
потоки пациентов и нагрузку 
на врачей. А еще в больнице 
появилась и противошоковая 
палата, где специалисты смо-

гут проводить первичную ди-
агностику пациентов.
Кстати, особое внимание 
в больнице уделяют проекту 
«Открытая реанимация» — 
лечащие врачи ежедневно 
проводят личные беседы 
с родными пациентов.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ХРИПУН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Практически каждая москов-
ская больница —  это совре-
менный многопрофильный 
комплекс, в котором использу-
ются новейшие технологии 
и оборудование. К концу 
2019 года единая информаци-
онная система появится во всех 
больницах города. Врачи ста-
ционара смогут добавлять све-
дения в электронную медицин-
скую карту больного.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:45 Медсестра отделения общей реанимации главного корпуса Больницы имени 
В. П. Демихова Дарья Басова проверяет наличие медикаментов 
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От Кремля 
до самых до окраин

Нет предела совершенству. 
Год от года подтверждением 
этому тезису становятся обла-
гороженные парки, обновлен-
ные улицы и площади столи-
цы. Город заметно преобра-
зился за лето, благоустрой-
ство в жаркую пору велось 
сразу по нескольким направ-
лениям. 

Парки
К благоустройству столич-
ных парков подходят ком-
плексно — что ни проект, то 
тотальная переработка са-
мой концепции зоны отды-
ха. В конце июля заверши-

лись работы в ландшафтном 
парке «Митино». 
— На территории парка вы-
полнены работы по устрой-
ству семи спортивных и четы-
рех детских площадок, уста-
новлены малые архитектур-
ные формы, а также допол-
нительно высажено более 
500 деревьев и около 3,5 ты-
сячи кустарников, разбито 
около тысячи квадратных ме-
тров цветников, — рассказал 
замес титель мэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 
В парк приходят с разными це-
лями — заняться спортом, от-
дохнуть после тяжелого рабо-
чего дня или провести роман-
тическое свидание. Поэтому 
ограничиться установкой 
игровых и спортивных площа-
док нельзя — нужно создать 
всестороннюю инфраструк-
туру. Посетители того же «Ми-
тина», к примеру, могут схо-
дить в музей археологии, по-
играть в пляжный волейбол, 
большой теннис или просто 
посидеть на удобных лавоч-
ках в тени деревьев. 
Основные работы по благо-
устройству парков в этом году 
завершатся до 1 сентября. 
В парке «Ходынское поле» ле-
том высадят около трех тысяч 
деревьев, оборудуют светому-
зыкальные фонтаны. 
Также летом будет готов исто-
рический вход в Парк Горько-

го со стороны Ленинского 
проспекта.
— Узкий проход между Инсти-
тутом стали и сплавов и Баку-
левским центром был всегда. 
Чтобы сделать полноценный 
вход, было принято решение 
убрать все ветхие здания 
и строения. Таким образом не 
только расширить сам проход 
почти на 40 метров, но и от-
крыть красивейший вид на 
Парк Горького, — рассказал 
Петр Бирюков. 

Улицы
Несмотря на то что програм-
ма «Моя улица» завершилась, 
благоустройство в некоторых 
районах центра продолжи-
лось в этом году. 
Так, к чемпионату мира по 
футболу успели облагородить 
одну из старейших улиц Мо-
сквы — Солянку, а заодно 
и Солянский проезд. Были за-
менены коммуникации, про-
вода спрятали под землю, рас-
ширили тротуары, вымостив 
их гранитной плиткой. 
— На обеих улицах мы опти-
мизировали ширину полос 
движения, — пояснил Петр 
Бирюков. — Это позволило 
сохранить прежнее количе-
ство полос, по три на каждой 
улице, при этом расширить 
тротуары и упорядочить ско-
рость потока. 
Привели в порядок и Лесную 
улицу, где проложили более 

3,9 километра кабельной ка-
нализации для линий связи, 
выложили разноцветную 
плитку на тротуарах. По сло-
вам Бирюкова, цвета плит-
ки — белый, серый и розо-
вый — соответствуют истори-
ческой застройке: зданию 
Миусского трамвайного пар-
ка и РХТУ имени Менделеева. 
На Лесной также обновили 
фасады 22 зданий, установи-
ли энергосберегающие фона-
ри и заменили более 16 тысяч 
квадратных метров нового ас-
фальта на проезжей части. 
Трамвайные остановки обо-
рудовали специальными 
платформами — теперь по-
садка осуществляется на од-
ном уровне с полом трамвая, 
что особенно актуально для 
маломобильных граждан 
и мамочек с колясками. 

Площади
Городские площади из проход-
ных мест и стихийных парко-
вок превращаются в ухожен-
ные общественные простран-
ства, где можно провести обе-
денный перерыв или погулять 
с детьми. 
Последним штрихом в благо-
устройстве Биржевой площа-
ди стал «фонтан-рубль», кото-
рый установили в этом году. 
Теперь маршрут от станции 
метро «Площадь Революции» 
до парка «Зарядье» полно-
стью стал пешеходным. Рань-

ше по Биржевой площади ав-
толюбители часто объезжали 
пробки. 
Город уделяет внимание и ме-
нее знаковым объектам, на-
пример площадям у выходов 
из метро. Так, к концу года за-
вершится благоустройство 
территории у станции метро 
«Улица 1905 года», где разби-
вают новые цветники, уста-
навливают освещение. Со сто-
роны улицы 1905 года прохо-
жих будет защищать «зеле-
ный экран», а на южной сто-
роне в тени деревьев устано-
вят лавочки. Причем размес-
тят их так, чтобы они не меша-
ли проходу к метро. 
Ранее, еще до чемпионата 
мира по футболу, привели 
в порядок территорию рядом 
со станцией метро «Тушин-
ская» площадью 1,1 гектара. 
Около станции организовали 
200 парковочных мест 
и 12 остановочных павильо-
нов для общественного транс-
порта, выложили 34 тысячи 
квадратных метров газона, 
провели реконструкцию 
ограждения вдоль полосы от-
вода железной дороги протя-
женностью более 350 метров. 
На новой площадке будут про-
ходить ярмарки выходного 
дня, соответственно, проход 
к стадиону «Спартак» будет 
освобожден. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 15:19 Москвичка Анастасия Мальцева считает, что «фонтан-рубль», который в этом году появился на Биржевой площади, как нельзя лучше подходит для этого 
места. Бывшая стихийная парковка теперь превратилась в приятное место для отдыха, где Анастасия любит проводить свободные минуты

Ежедневный подвиг старшего 
водолаза Вихрова
Мутные воды Яузы сомкну-
лись над головой Владимира 
Вихрова. Он ушел под воду 
мгновенно и даже бесшум-
но. Но это — нормально, так 
работают водолазы Ком-
плекса городского хозяй-
ства Москвы. Вчера они бы-
ли заняты очисткой Яузского 
гидроузла.

Работы у водолазов всегда 
много. С конца мая они уби-
рают со дна грунт, который 
смывает с берегов реки. 
Обычное, казалось бы, при-
родное явление может стать 
причиной остановки судо-
ходства из-за блокировки 
шлюзов. Вот и приходится чи-
стить дно реки вручную. Вла-
димир Вихров надевает спе-
циальный костюм. Внешне 
он выглядит громоздким 
и неподъемным, хотя на са-
мом деле — не тяжелый. Неу-
добство в другом — сильно 
ограничивает движения. По-
этому Владимиру помогают 
еще двое — страхующий во-
долаз и обес печивающий. 
В последнюю очередь на спи-
ну ныряльщика водружают 
баллон весом 15 килограм-
мов. Нагруженный этим до-
бром, а еще и эжектором в до-
весок (особым пылесосом, ко-
торым и убирается грунт), во-
долаз должен добраться до са-
мого дна. При этом работать 
придется в мутной воде — 
в реке Яузе рассмотреть что-
то невозможно. Впрочем, та-
кая видимость для водолаза — 
дело привычное. Начинается 
стандартная процедура: водо-
лаз собирает грунт, тот по тру-
бе эжектора попадает на стоя-
щую на приколе баржу. 
Спустя полчаса — дольше ра-
ботать в таких условиях слиш-

ком сложно — Владимир Вих-
ров выбирается из воды. 
— Видимость здесь нулевая. 
Поначалу еще хоть что-то вид-
но, а включаешь эжектор, 
поднимается взвесь, и все — 
темнота. Приходится все де-
лать на ощупь,— говорит он.
Чтобы очистить такой уча-
сток от грунта, приходится 
тратить несколько месяцев. 
Так что старший водолаз 
Вихров передает эстафету 
своему коллеге — работа про-
должается.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

Вчера 13:27 Водолаз Комплекса городского хозяйства 
Владимир Вихров готовится к погружению в воды Яузы

Вчера заверши-
лась реконструк-
ция Аллеи ска-
зок в Лианозов-
ском парке. «ВМ» 
рассказывает, 
как преобрази-
лись столичные 
парки, улицы 
и общественные 
пространства 
за это лето. 

результат

До конца 2018 года в городе 
реализуют масштабную про-
грамму капитального ремон-
та. В том числе в многоквар-
тирных домах администра-
тивных округов Москвы за-
менят лифты.

По программе капремонта 
в Юго-Восточном округе вве-
ли в эксплуатацию 127 но-
вых лифтов. Всего до конца 
2018 года здесь заменят лиф-
ты в 50 домах.
— Новое оборудование зна-
чительно превосходит старое 
по своим характеристикам. 
Например, новые лебедки 
с частотно-регулируемым 
приводом обеспечивают ком-
форт и плавность движения, 
точность остановки и до 
40 процентов экономии элек-
троэнергии, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства столицы.
В Юго-Западном округе с на-
чала 2018 года установили 
около 100 лифтов. В рамках 
капитального ремонта прово-
дят замену силового оборудо-
вания, систем управления 
и безопасности, кабины лиф-
та и дверей на этажах. Работы 
организованы в 70 домах.
   Кроме того, в многоквартир-
ных домах столицы выполня-
ется до 15 видов работ. В рам-
ках капитального ремонта 
восстанавливают элементы 
систем водоснабжения, цен-
трального отопления, канали-
зации и газоснабжения. Рабо-

ты проводятся над фасадами 
крыш и фундаментами. Спе-
циалисты ремонтируют си-
стемы дымоудаления, вну-
треннего водостока и пожар-
ного водопровода, меняют 
мусоропроводы.
— Около 460 новых лифтов 
с начала года введено в экс-
плуатацию в Восточном ад-
министративном округе по 
программе капитального ре-
монта. Всего в 2018 году на 
востоке планируется заме-
нить 571 лифт, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы.
В Троицком и Новомосков-
ском округах также проводят 
замену лифтов.
— С начала года в Новой Мо-
скве установили 23 новых лиф-

та по программе капитального 
ремонта. До конца 2018 года 
там появится еще 50 лиф-
тов, — рассказали в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства.
Лифты оснащены световой 
индикацией о местонахожде-
нии и направлении движения 
на каждом этаже, а также 
функцией оповещения о при-
бытии на этаж. 
Кроме того, для удобства сла-
бовидящих информация на 
всех кнопках лифта продубли-
рована шрифтом Брайля.
В многоквартирных домах 
установили более 1,5 тысячи 
самомоющихся мусоропрово-
дов с 2016 года.
— При замене устанавлива-
ются мусоропроводы с мою-
щими устройствами. Ствол 
мусоропровода промывается 
специальными составами, — 
сообщили в пресс-службе 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов сто-
лицы.
Новые мусоропроводы имеют 
меньший вес. Внутри они вы-
полнены из нержавеющей 
стали. Это обеспечивает 
устойчивость к коррозии 
и упрощает процесс промыв-
ки водопровода. Шумоизоля-
ционный слой устраняет зву-
ки при сбросе мусора. 
В центре Москвы до конца 
2018 года отремонтируют 
185 многоквартирных домов.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Лифты в домах заменят 
по программе капремонта

Региональная программа 
капитального ремонта об-
щего имущества в много-
квартирных домах на тер-
ритории Москвы реализу-
ется с июля 2015 года. 
На сегодняшний день про-
грамма включает 27 тысяч 
749 домов площадью око-
ло 244,5 миллиона ква-
дратных метров. Заплани-
рованы ремонт 354 тысяч 
инженерных систем и кон-
структивных элементов 
и замена 112 тысяч лифтов.

кстати

Новый бетон 
проспекты бережет
Главное в подготовке к осе-
ни — асфальтирование до-
рог. Ремонт нескольких цен-
тральных улиц столицы ком-
мунальщики уже провели — 
на них заменили верхний 
слой асфальта. 

Замену покрытия на участке 
проспекта Мира от Садового 
до Третьего транспортного 
кольца завершили. 
— На объекте с учетом инже-
нерно-технических работни-
ков были задействованы по-
рядка 50 человек и около 
110 единиц техники, включая 
самосвалы. На данном участке 
уложен щебеночно-мастич-
ный асфальтобетон, — сооб-
щили в государственном бюд-
жетном учреждении (ГБУ) 
«Автомобильные дороги». 
Такие же работы недавно за-
вершились на участке Боль-
шой Никитской улицы площа-
дью 25 тысяч квадратных ме-
тров. Оба объекта — и про-
спект Мира, и Большая Никит-
ская — капитально ремонти-
ровались в 2015 году по про-
грамме «Моя улица», поэтому 
гранитный бортовой камень 
рабочие оставили на месте. 
— Межремонтные сроки ас-
фальтобетонного покрытия 
составляют от трех лет и выше, 
в зависимости от категории 
улицы, — рассказал замести-
тель руководителя Государ-
ственного бюджетного учреж-
дения «Автомобильные доро-
ги» Алексей Меньшов. — По-

сле того как эти сроки подхо-
дят к концу, мы проводим ла-
бораторное обследование 
объекта. 
Напомним также, что до кон-
ца этого августа должен завер-
шиться ремонт асфальта на 
участке Рублевского шоссе 
и его дублерах от Можайского 
шоссе до поселка Рублево. 
В столице запланирован боль-
шой фронт работ: в нынешнем 
году дорожники отремонтиру-
ют около 250 тысяч квадрат-
ных метров полотна, заменят 
51 километр бордюра. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛЕКСАНДР ЗВЕРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ОБЪЕДИНЕННОГО КОМПЛЕКСА 
ДОРОЖНОГО РЕМОНТА 
ГБУ АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ

На ремонтируемом участке 
проспекта Мира задействова-
но с учетом инженерно-техни-
ческих работников порядка 
50 человек, а также около 
110 единиц, включая самосва-
лы. На данном участке укла-
дывается щебеночно-мастич-
ный асфальтобетон, который 
берется с ближайших заводов 
ГБУ «Автомобильные доро-
ги». Всего у нас 11 заводов, 
они расположены по всей тер-
ритории Москвы. Гарантийный 
срок асфальтобетонного по-
крытия на этом участке окон-
чен. Он составлял три года. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зима будет 
комфортной

Конец лета для столицы знаменуется масштабными 
работами по подготовке к осенне-зимнему сезону. 
За чистые дороги, отопление в домах и бесперебой-
ную работу электричества в Москве отвечают ком-

мунальные службы. 
Как и в предыдущие годы, сейчас подготовка города 
к осеннему сезону начинается своевременно. Москва еже-
годно занимается этим видом работ и подходит к вопросу 
основательно. Подготовка начинается в то время, когда 
москвичи, как правило, отдыхают. Это происходит летом 
и в сентябре, то есть в еще благоприятный для отдыха, так 
называемый бархатный сезон. Жителей в этот период 
в столице меньше, поэтому коммунальщики не беспокоят 
горожан работами. Сотрудники служб коммунального хо-
зяйства в это время проводят подготовку всего необходи-
мого оборудования к осеннему и зимнему периоду. В том 
числе идет проверка всех коммуникаций, зданий и соору-
жений. Кроме того, в городских домах меняются и ремон-
тируются трубы. В целом из года в год коммунальные 
службы успешно справляются с подготовкой к осенне-
зимнему сезону. На данный момент все работы продолжа-
ются. И лично у меня нет никаких сомнений в том, что го-
род будет абсолютно готов к осенним и зимним изменени-
ям погодных условий. 
Центр обеспечения без-
опасности дорожного 
движения, к примеру, 
учитывает, что в начале 
осени все больше людей 
возвращается в город, 
и на московских дорогах 
появляется много авто-
мобилей. В связи с этим 
выделяются дополни-
тельные бригады и корректируется работа светофоров. 
Специалисты коммунальных служб также должны быть 
готовы к увеличению транспортного потока. Рабочие ре-
гулярно проводят ремонт светофоров, указателей и до-
рожных знаков. Специалисты должны быть уверены, что 
все оборудование закреплено и находится на своем месте, 
чтобы в периоды усиленного потока машин не случалось 
чрезвычайных ситуаций. 
В Москве находится огромное количество зданий и соору-
жений. Из них почти 50 процентов — жилой фонд. Еще 
часть — объекты социальной инфраструктуры, куда вхо-
дят поликлиники, больницы, образовательные и спор-
тивные учреждения. Для всех этих сооружений комму-
нальщики подготавливают отопительную систему. От ка-
чественной работы служб в этот период зависит комфорт 
жителей города осенью и зимой. На объектах проходят 
испытания тепловых сетей. Надзор в этом случае осу-
ществляет Государственная жилищная инспекция города 
Москвы, которая следит за соблюдением необходимых 
стандартов в подаче тепла в зданиях. Автономное энер-
госнабжение домов также обеспечивается коммунально-
инженерными предприятиями. В конце летнего периода 
специалисты проверят все сети и подготовят дополни-
тельные аварийно-восстановительные бригады для опе-
ративного реагирования на происшествия. Всего в жи-
лом фонде Москвы около 33 тысяч домов. Подготовка 
каждого из них занимает определенное время, именно 
поэтому коммунальные службы и проводят все работы 
в августе. Что касается ситуации на дорогах, в этот пери-
од проверяется техника, которую будут использовать весь 
осенний и зимний период для уборки проезжих частей от 
снега и борьбы с гололедом. Снегоуборочные машины 
выходят на столичные улицы при первых осадках в горо-
де. По опыту предыдущих лет можно сказать, что благода-
ря своевременной и оперативной работе специалистов 
в этом году москвичи не столкнутся с проблемами, свя-
занными с изменениями в погодных условиях.

СТЕПАН ОРЛОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО ГОРОДСКОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ 
И ЖИЛИЩНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

подготовка

Водолазами проводится 
работа по обследованию 
пляжных зон на озерах, 
прудах и водоемах 
с очисткой от бытового 
мусора и посторонних 
предметов. Они очищают 
решетки переливной га-
лереи от речных наносов, 
убирают бревна, очищают 
камеры шлюза от камня, 
щебня.

кстати

цитата

Остались счита-
ные недели, что-
бы подготовить 
и жилищный 
фонд, и социаль-
ные, культур-
ные, бытовые 
и коммерческие 
объекты. 
Сейчас подготов-
лено порядка 
15 тысяч кило-
метров тепло-
вых сетей, 
36 тысяч зданий, 
в том числе 
25 тысяч жилых 
домов. «Мозг» 
московской си-
стемы тепло-
снабжения — 
Центральное 
диспетчерское 
управление Мос-
ковской объеди-
ненной энергети-
ческой компа-
нии. Здесь круг-
лосуточно 
управляют де-
сятками ТЭЦ 
и тепловых 
станций. В этом 
году ЦДУ пере-
ехало в новое зда-
ние и провело мо-
дернизацию 
своей системы. 
Работы по подго-
товке к зиме бу-
дут завершены 
не позднее 25 ав-
густа.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

К 25 августа абсолютно все объекты городского хозяйства будут готовы к холодам. Об этом вчера «ВМ» заявили в Комплексе жилищно-коммунального хозяйства. 
Что успели за лето коммунальщики, чем гордятся, чем были заняты каждый день и что еще предстоит сделать при подготовке к осенне-зимнему периоду, 
разбирались корреспонденты «ВМ».
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Мусульмане отметили 
окончание паломничества

Соборную мечеть  избрали 
главным местом праздника. 
Меры безопасности предпри-
няли заранее: все подходы 
и проезды были перекрыты 
ГИБДД при поддержке Рос-
гвардии. Станция «Проспект 
Мира» кольцевая работала 
только на выход с открытия 
и до тех пор, пока не поредел 
поток верующих. Движение 
машин перекрыли с 4 утра на 
улицах Дурова, Щепкина, Ме-
щанской, Гиляровского, в Ка-
рельском переулке. Съезд 
с Садового кольца на Олим-
пийский проспект также сто-
рожили машины Госавтоин-
спекции. 
Ближе к мечети меры безопас-
ности также соблюдали — 
с помощью рамок безопасно-
сти и ручных металлодетекто-
ров. Недалеко от здания му-
сульман ждут кабинки туале-
тов, возле которых они омы-
вают ступни — вход в мечеть 
в обуви запрещен. 
— Нечистая дорожная пыль 
на обуви не должна осквер-
нить священное место, — улы-
баясь, поясняет мне волонтер 
Рахим (паломников направля-
ют волонтеры в зеленых на-
кидках, даже с виду гордящие-
ся своей работой. — «ВМ»). — 
А в мечеть войди с правой 
ноги и поздоровайся, даже 
если никого не увидишь: по-
приветствуй ангелов. 
Рядом — небольшой  рынок: 
мусульмане покупают мо-
лельные коврики и шапочки.  
Женщины,  для которых так-
же предусмотрена отдельная 
галерея, предпочли, видимо,  
помолиться дома.  
Даже на первый взгляд в это 
утро внутри Соборной ме чети 
собралось порядка 30–40 ты-
сяч мужчин. А если считать 

с площадью возле мечети — то 
и до 80–90 тысяч. Наплыв же-
лающих открыть свою душу 
Всевышнему в один из двух са-
мых важных в году мусульман-
ских праздников был таков, 
что вся огромная мечеть их 
еле вместила. Вся Соборная 
мечеть (а, помимо нее, еще со-
рок исламских молельных до-
мов  и площадок в Москве и об-
ласти. — «ВМ») была занята 
рядами молящихся плечом 
к плечу мужчин. 
Помимо Соборной мечети, 
для столичных мусульман вче-
ра работали еще три площад-
ки: в районе Бутовского лесо-
парка, в Братеевском каскад-
ном парке и в одном из пави-
льонов парка «Сокольники». 
Кстати, мечеть у станции ме-
тро «Проспект Мира» стоит на 
историческом месте — участ-
ке, где появилась первая офи-
циальная мечеть Москвы. 
Долгое время столичным му-
сульманам власти отказыва-
лись дать землю, пока двое за-
житочных татар самостоя-
тельно не выкупили площад-
ку. Мечеть была открыта 
в 1904 году. 
Праздник Курбан-байрам зна-
менует завершение хаджа — 

паломничества в Мекку. 
Праздник начинается с про-
поведей и особого намаза 
(молитвы), а кульминацией 
становится принесение 
в жертву животных в память 
о том, как пророк Ибрахим 
(Авраам) готов был принести 
в жертву Богу своего сына Ис-
маила (Исаака), однако Бог 
в последний момент послал 

на замену барана. И показал 
людям, что ему нужна была не 
жертва, а покорность Ибрахи-
ма и его сына. 
— Мы совершаем намаз, про-
сим Всевышнего отпустить 
все наши грехи, просим, что-
бы было все хорошо для всего 
мира, делаем жертвоприно-
шение, — пояснил москвич 
Саид Рашандов. — Это нужно 
во благо всего народа, чтобы 
всем людям было хорошо. 
Треть мяса животного, кото-
рое приносится в жертву, пой-
дет на семью, а остальное 
надо раздать бедным. Мы 
с братьями торгуем мясом, 
наши соседи знают это — 
утром мы раздадим, особенно 
пенсионерам и совсем бед-
ным,  много хорошей говяди-
ны в подарок.
Кстати, запрет на забой жерт-
венных животных — бара-
нов, верблюдов, коров  — вне 
специально отведенных мест, 
установленных в Москве, от-
разился даже на обрядовом 
поведении столичных му-
сульман.  
Как сообщил замглавы Ду-
ховного управления мусуль-
ман России муфтий Рушан-
хазрат Аббясов, пожилые му-

сульмане теперь могут зара-
нее сделать заказ  по телефо-
ну, и им к празднику привезут 
мясо жертвенного животно-
го на дом. 
Как и раньше, выйдя после 
праздника, молившиеся уто-
ляли свой голод лепешками. 
Самая простая еда и вода по-
сле двух часов молитвы под-
держали физические силы ве-
рующих. Многие перекусыва-
ли на ходу, по дороге к бли-
жайшей станции метро. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Вчера 07:22 Мусульмане Москвы перед праздничной молитвой слушают проповедь муфтия. Для приверженцев традиционного 
ислама важен мир во всем мире

Вчера столич-
ные мусульмане 
отметили Кур-
бан-байрам. 
В Московской 
Соборной мече-
ти рано с утра 
молились пред-
ставители всей 
столичной 
уммы — от татар 
до алжирцев.

Волонтеры 
продолжают пикеты
Вчера волонтеры предвы-
борного штаба кандидата 
в мэры Москвы Сергея 
Собянина продолжили пи-
кетировать на столичных 
улицах.

Активную агитационную 
кампанию волонтеры ведут 
уже более десяти дней. В рам-
ках пикета добровольцы 
штаба приглашают москви-
чей идти на грядущие выбо-
ры и рассказывали, почему 
важно отдать голос именно 
Сергею Собянину. 
— Цель пикета — не только 
словесная агитация за наше-
го кандидата, но и наглядная 
демонстрация тех перемен, 
которые произошли в городе 
за последнее время, — сказал 
один из волонтеров Даниил 
Астафьев.
Возле станции метро «Ново-
слободская» Даниил, исполь-
зуя очки виртуальной реаль-
ности, показывал москви-
чам, как менялся город за по-
следние восемь лет.

— Москва стала благоустро-
енной, чистой, появились 
парковочные места, широ-
кие тротуарные дорожки, но-
вые троллейбусы и трамваи, 
детские и спортивные пло-
щадки, — сказал волонтер.
Новые технологии помогают 
волонтерам вести пикеты бо-
лее эффективно. Евгения 
Акимова — волонтер со ста-
жем, за ее плечами не один 
политический пикет. Об из-
менениях и нововведениях 
в столице она рассказывает 
с помощью планшета. 
— Глядя на этот город не 
столь далеких эпох, невоз-
можно не заметить тех рази-
тельных изменений, кото-
рые произошли в столице 
при нашем кандидате, — го-
ворит Евгения во время пи-
кета на Бауманской. — Боль-
ше всего, конечно, нравится
общаться с москвичами на 
Тверской — это историче-
ский центр, лицо столицы. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Кандидат 
встретился 
с жителями
Вчера кандидат на пост мэ-
ра Москвы от партии «Спра-
ведливая Россия» Илья 
Свиридов встретился с жи-
телями Восточного админи-
стративного округа и обсу-
дил их проблемы.

На встрече участники обсу-
дили сохранение Лебедян-
ского пруда в Измайловском 
парке. 
— Сегодня мы осмотрели тер-
риторию пруда, которую со-
бираются застраивать. Здесь 
хотят положить плитку, ру-
лонные газоны, построить 
какие-то объекты. Все это ка-
тегорически неприемлемо. 
Это памятник природы, это 
особо охраняемая природная 
территория, и здесь благо-
устройство не нужно, — ска-
зал Свиридов.
Он отметил, что добавит про-
блему сохранения пруда 
в свою «Карту проблем Мо-
сквы».
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

РАВИЛЬ ГАЙНУТДИН
ГЛАВА СОВЕТА МУФТИЕВ И ДУХОВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МУСУЛЬМАН РОССИИ
Наше государство историче-
ски базируется на таких незы-
блемых основах, как вера, 
нравственные устои, семей-
ные ценности, что в совокуп-
ности определяет уклад 
жизни населения страны 
с ее национальным, религи-
озным многообразием. 
На праздничные намазы со-
бираются представители са-
мых разных народов России 
из разных регионов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

религия

Вера против 
толерантности 

Ряд пасквильных материалов, посвященных церкви, 
появившихся в рунете, заставляет задуматься: а не 
случайно ли атеистический тренд навязывается од-
новременно с самой разнузданной толерантностью? 

Наезд на традиционные религии идет не только в России. 
Это общеевропейская и даже общемировая тенденция. 
Слова «верующий человек» объявлены синонимом «ре-
трограда», «малообразованного» и, конечно, «не толе-
рантного». Так называемые атеисты, провозглашая себя 
поборниками общечеловеческих ценностей, среди кото-
рых очень большую роль играет свобода слова и мнения, 
шельмуют взгляды верующих людей. То есть сами ведут 
себя весьма не толерантно. Не в первый раз идею Бога про-

буют заменить идеей «об-
щественного блага». Толь-
ко почему-то забывается, 
что все попытки такой за-
мены всегда сопровожда-
лись войнами и миллиона-
ми человеческих жертв. 
Сейчас, похоже, выбран 
путь, когда вместо прину-
дительного ломания людей 
их пытаются убедить, что 

верить в Бога уже не модно и просто глупо. Последствия 
такой пропаганды могут быть самыми ужасными. Как бы 
нам не хотелось, но современная общественная мораль 
вышла из христианской парадигмы. Шельмование рели-
гии подразумевает и отказ от определенных ценностей. 
Самый очевидный пример — принятие однополых бра-
ков. Религиозные догмы, как ни странно это будет слы-
шать прогрессистам, как раз стоят на страже красоты 
и разнообразия в мире. Они утверждают, что Бог создал 
этот мир для того, чтобы существа, его населяющие, мог-
ли наслаждаться его красотой и разноцветьем. Легализа-
ция однополых браков фактически означает стирание гра-
ниц между мужчиной и женщиной. Безусловно, уважение 
к чужой точке зрения важно, и преследовать человека 
только за это недопустимо. Но прививать терпимость 
к аморальному поведению — все равно что не лечить тя-
желую болезнь. Человека за этим всем не видно, вместо 
него появляется существо неопределенного пола и мора-
ли, главный смысл жизни которого — потребление. К та-
кому состоянию человечество толкают поборники толе-
рантности. Человечество, лишенное твердых нравствен-
ных ориентиров, превратится в субстанцию, подобную 
глине, из которой умелый архитектор может слепить все 
что угодно, прикрываясь общественным благом.

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

нравственность

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

выборы

Создадим равные условия 
для всех горожан

Научная конференция собрала ведущих 
историков, изучающих Курскую битву

Вчера председатель Ассо-
циации «Совет муници-
пальных образований горо-
да Москвы», глава город-
ского округа Троицк Влади-
мир Дудочкин (на фото) 
в интервью «ВМ» рассказал, 
как можно преодолеть тер-
риториальное неравенство 
районов.

Недавно вы встречались 
с кандидатом в мэры Сергеем 
Собяниным на круглом столе 
по развитию районов. Какие 
выводы были сделаны по ито-
гам мероприятия? 
Во встрече участвовали му-
ниципальные депутаты 
и эксперты, в том числе были 
представители Мосгордумы 
и Общественной палаты. 
Сергей Собянин рассказал 
о программе «Мой район», 
которую совместными уси-
лиями властей и жителей 
предстоит реализовать. В ос-
нову проекта легли обраще-
ния и предложения горожан. 
Участники встречи пришли 
к выводу, что конечная цель 
программы — создать рав-
ные условия для всех жите-
лей Москвы. Например, есть 
дисбаланс в наличии учреж-
дений здравоохранения 
в районах. Некоторые куль-
турные, спортивные и обра-
зовательные организации 
требуют модернизации. Это 
касается и доступа к различ-
ным сервисам и услугам. 
В Москве с каждым годом на-
растает социальная диффе-
ренциация районов. Удастся 
ли преодолеть территориаль-
ное неравенство в городе бла-
годаря реализации данной 
программы? 
Программа не подразумева-
ет выработку единого стан-
дарта для всех 146 районов 
города, в этом ее уникаль-
ность и главная идея. Каж-
дый из них по своему само-
бытен. В тех или иных рай-
онах требуется развивать 
разные отрасли. Проект бу-
дет реализован при непо-
средственном участии и кон-
такте с жителями, причем не 
только благодаря тем пред-
ложениям, которые выдви-
нули горожане, но и с помо-

щью всех обращений за по-
следние годы. 
Традиционно считается, 
что самые активные в обще-
ственной жизни у нас — 
это пенсионеры, люди стар-
шего поколения. Может, в по-
следние годы что-то измени-
лось в Москве? 
Большинство обращений 
сейчас поступает в электрон-
ном виде. На мой взгляд, ак-
тивнее всего такими серви-
сами пользуется молодежь. 
По своему опыту, на примере 
Троицка, могу сказать, что 
молодое поколение участву-
ет в обсуждении различных 
социальных вопросов. Моло-
дежь хорошо понимает, что 
им предстоит жить в Москве, 
которая создается уже сей-
час. То, что происходит сегод-
ня, станет основой их буду-
щего. Конечно, о людях стар-
шего возраста и пенсионерах 
никто не забывает. Улучша-
ется и городская среда, чтобы 
они могли беспрепятственно 
получать необходимые услу-
ги, развивается проект «Мо-
сковское долголетие». С по-
мощью программы «Мой 
район» будут учтены запросы 
людей всех возрастов. 
Что Троицку даст программа 
«Мой район»? Какие измене-
ния произойдут в городском 
округе? 
Городской округ сейчас до-
статочно гармонично разви-
вается. Скоро появятся новые 
учреждения образования, 
в которых Троицк нуждался. 
Развивается транспортная 
система, сюда придет метро. 
Это достаточно важно для на-
ших жителей, потому что на 
данный момент из Троицка 
добраться до метро можно 

только на автобусе. Идут раз-
говоры о создании линии лег-
кого трамвая, появлении но-
вых и благоустройстве ста-
рых общественных про-
странств, парков и скверов. 
Например, у нас есть спор-
тивная база «Лесная», и сей-
час мы обсуждаем вопросы 
модернизации и благо-
устройства этого объекта.
Местное самоуправление: на-
сколько оно сегодня сильное? 
Нужно ли жителям и властям? 
И как муниципальные депута-
ты могут помочь реализации 
программы «Мой район»?
Местное самоуправление — 
основа, на которой стоит 
страна, элемент, благодаря 
которому осуществляется 
взаимосвязь между властью 
и жителями. На самом деле 
очень правильно, что мест-
ное самоуправление у нас 
есть и развивается. Муници-
пальные депутаты — люди, 
которые постоянно общают-
ся с горожанами. То, что сей-
час местное самоуправление 
очень быстро развивается 
и совершенствуется, в буду-
щем принесет свои плоды. 
Например, сейчас депутаты 
активно участвуют в про-
грамме капитального ремон-
та, помогают в реализации 
программы реновации. При 
подготовке программы «Мой 
район» соберут наказы от жи-
телей, а муниципальные де-
путаты на встречах обсудят 
идеи по развитию города 
с жителями своих районов.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Завтра Россия отметит 75-ле-
тие победы советских войск 
в Курской битве. А накануне 
военные теоретики и ученые-
историки обсудили одно 
из ключевых сражений Вели-
кой Отечественной войны 
на конференции «1943 год. 
От Курска до Днепра».

Изучение битвы на Курской 
дуге до сих пор занимает умы 
ведущих историков. Прошед-
шая конференция — еще одна 
возможность отдать дань па-
мяти воинам, которые сумели 
выстоять в кровавой схватке 
с врагом.
— Сейчас формируется уже 
новый фронт, — отметил ди-
ректор Музея Победы Алек-

сандр Школьник. — По поводу 
Курской битвы в последние 
годы создается множество ми-
фов и недобросовестных спе-
куляций. В их основе чаще все-
го лежат искажение и подмена 
фактов, их интерпретация 
в угоду политической конъюн-
ктуре с конечной целью пере-
форматировать итоги Второй 
мировой войны. Развенчать 
мифы можно только одним 
способом — историческими 
документами и свидетельства-
ми. Все это у нас есть.
Участники конференции до-
сконально, по крупицам разо-
брали каждую деталь битвы, 
которая стала переломной. 
После победы в Курской битве 
наша армия окончательно пе-

рехватила инициативу у вра-
жеских войск и перешла к ре-
шительному наступлению. 
Память о героических подви-
гах необходимо сохранить, 
подчеркивали специалисты. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru  

В ходе битвы на Курской 
дуге состоялось знамени-
тое сражение под Прохо-
ровкой. Это был один 
из крупнейших встречных 
танковых боев в военной 
истории.

кстати

Владимир Дудочкин 
в 2011 году избран гла-
вой города Троицка. На-
гражден знаком губер-
натора Московской об-
ласти «За полезное», 
грамотами губернатора 
Московской области 
и Министерства строи-
тельства Московской об-
ласти. Кандидат в масте-
ра спорта по плаванию.

справка

Защита от гриппа рядом с работой и домом
Вчера в Москве стартовала 
масштабная кампания 
по вакцинации жителей го-
рода от вируса гриппа. Кор-
респондент «ВМ» посетил 
один из прививочных пунк-
тов и оценил, как проходят 
первые дни акции.

Для визита был выбран центр 
государственных услуг «Мои 
документы», расположив-
шийся на улице Правды, 33. 
В нем для врачей выделили 
специальное помещение пря-
мо рядом со входом в учреж-
дение. Так что даже самый не-
внимательный посетитель 
обязательно заметит таблич-
ку, указывающую на то, что 
именно здесь можно сделать 
прививку от гриппа. 
Сама процедура тоже прохо-
дит максимально быстро 
и с комфортом. Врачи интере-
суются наличием аллергий, 

и в частности — на куриный 
белок, который входит в со-
став вакцины. Затем пришед-
шим измеряют давление 
и температуру, и только если 
все показатели находятся 
в пределах нормы, пациент 
получает дозу вакцины. 
Благодаря тому, что в центре 
«Мои документы» акция про-
водится уже второй год под-
ряд, люди приходят сюда, уже 
зная, что здесь можно сделать 
столь необходимую прививку. 
— О начале прививочной 
кампании я прочитала в ин-
тернете. Даже искать специ-
ально не пришлось, все на 
виду, — сказала корреспон-
денту «ВМ» москвичка Кира 
Генеральская. — Очень удоб-
но, что прививку можно сде-
лать в любом МФЦ, ведь 
я сама не из этого района, 
сюда по делам приехала. Шла 
мимо и вспомнила, что уже 

пора прививаться — ведь ско-
ро осень, время, когда имму-
нитет ослаблен.   
Как отмечают врачи, пока же-
лающих привиться немного, 
но осенью поток увеличится. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ 
k.yanishevsky@vm.ru

ЮЛИЯ ВОИСТИННЫХ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ВРАЧА 
ПО МЕДИЦИНСКОЙ ЧАСТИ ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 62 ФИЛИАЛА № 4

«Гриппол плюс» — вакцина 
отечественного производства, 
содержащая в себе как имму-
номодулятор полиоксидоний, 
так и антитела гриппа. Таким 
образом, лекарство дает сразу 
двойной эффект. Препарат пе-
реносится очень легко и ос-
ложнений фактически не дает. 
В прошлом году в наш пункт 
жалоб не поступало. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

тысяч мусульман 
смогли помолить-
ся в специально 
оборудованных 
местах Москвы 
в праздник Кур-
бан-байрам.

цифра
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Время жизни вируса гриппа
Время жизни ви-
русов в помещении 
варьируется 
от 2 до 9 часов. 
На их жизнеспо-
собность влияет 
целый ряд параме-
тров (влажность, 
температура,
освещенность 
и так далее)

На металлических 
предметах и пласт-
массе вирус может 
жить до 2 суток

На коже рук вирус 
гриппа держится 
до 15 минут

Время жизни 
на тканях бума-
ге и картоне: 
от 8 до 12 часов

До 10 дней вирус 
сохраняется на по-
верхности стекла

При заболевании 
важно соблюдать 
постельный режим
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Любители истории получили 
миллионные гранты

Самое масштабное событие 
среди реконструкторов про-
щается с горожанами до следу-
ющего года. В эту среду стоит 
попытаться поймать удачу за 
хвост и посетить одну из 
30 площадок «Времен и эпох». 
Конечно, можно все сразу, тем 
более что программа фестива-
ля очень насыщенная.

В банде с «Черной кошкой»
На прощание организаторы 
устроили игру «Милиция про-
тив бандитизма». Принять 
в ней участие можно на пло-
щадке «Московский уголов-
ный розыск», расположенной 
на Страстном бульваре, 16. Ор-
ганизаторы говорят, что зада-
ния здесь выдают только са-
мым находчивым и отважным. 
Чтобы помочь милиции пой-
мать бандитов, командам го-
стей фестиваля необходимо 
будет внедриться в банду «Чер-
ная кошка». А для этого — со-
брать серию ключевых слов 
и разгадать кодовую фразу. 
Свидетельством внедрения бу-
дет фото команды с «главарем 
банды».

Вручить по миллиону
Во все дни фестиваля на пло-
щади Революции проходили 
презентации работ финали-
стов конкурса исторических 

проектов фестиваля «Времена 
и эпохи». Второй год подряд 
в рамках фестиваля среди ре-
конструкторов проводится са-
мый масштабный в России от-
бор исторических проектов — 
реконструкции, музеи, книги, 
аттракционы, фестивали, пар-
ки, медиапроекты, фильмы 
и другие идеи. Для участия 
в нем принято 86 заявок от 
профессионалов и любителей, 
из которых эксперты отобрали 
21 лучший проект.
Исторические театры и «та-
верна середины XIX века», 
ютьюб-канал про археологию 
и интернет-журнал о военной 
истории, виртуальная прогул-
ка по Якутску XVIII века и этни-
ческие татуировки — всего со-
брана 21 невероятная идея, 

оценивало проекты компе-
тентное жюри.
Как рассказал глава агентства 
исторической реконструкции 
«Ратоборцы» Алексей Овча-
ренко, фестиваль в этом году 
собрал ведущие клубы рекон-
структоров из России и зарубе-
жья, а некоторые из них не 
только приехали на площадки 
события, но и представили 
собственные проекты. Рекон-
структоры смогли воссоздать 
различные эпохи — от камен-
ного века до 1980-х годов — 
и посоревноваться за девять 
грантов по миллиону рублей 
на реализацию исторических 
проектов.
— Конкурсанты вложили 
в свои проекты знания и душу 
и очень надеются, что именно 

их мечтам суждено сбыться. 
Приходите поддержать фана-
тов истории, узнать о новей-
ших тенденциях в сфере исто-
рической реконструкции и по-
общаться с единомышленни-
ками, — пригласил он горожан 
и туристов на событие этим ве-
чером. Начало запланировано 
на 19 часов.

Маршрут по кольцу
Фестиваль заканчивается, 
и, как обычно это бывает, не-
много грустно с ним расста-
ваться. Запомнились «Време-
на и эпохи» необычной идеей 
создания протяженного исто-
рического маршрута. В рам-
ках фестиваля был создан 
маршрут по Бульварному 
кольцу, путешествие по кото-

рому можно начать и завер-
шить в любой его точке. Каж-
дая фестивальная площадка 
представляла достоверную ре-
конструкцию культуры, быта, 
технологий, военного дела 
определенного исторического 
периода. «Десять километров 
истории» — так окрестили  
ряд этих площадок. 
— В парках и скверах, на цен-
тральных улицах и площадях 
Москвы свои лагеря разбили 
мастера исторической рекон-
струкции из 22 регионов Рос-
сии и 20 стран мира, — расска-
зал о предварительных циф-
рах министр столичного пра-
вительства, глава Департамен-
та торговли и услуг Алексей 
Немерюк. — На фестиваль 
приехали более трех тысяч 

участников из 300 клубов 
исторической реконструкции. 
Событие стало популярным 
и у туристов. Они с удоволь-
ствием приезжают за яркими 
впечатлениями, за ощущени-
ем праздника, чтобы хорошо 
и разнообразно провести вре-
мя с близкими. 
Он также добавил, что на фе-
стивале работают 80 рестора-
нов, 40 исторических и 106 со-
временных торговых точек.
— Уже принято решение, что 
фестиваль будет иметь кон-
кретную дату своего проведе-
ния — в следующем году «Вре-
мена и эпохи» вернутся к нам 
8 июня, — добавил Алексей 
Немерюк.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:10 Анна Каменева разливает чай из самовара. Девушка вместе с командой реконструкторов воссоздают эпоху Крымской 
войны и воспроизводят быт походных лагерей середины XIX века

Сегодня в Моск-
ве завершается 
фестиваль «Вре-
мена и эпохи». 
Событие собра-
ло на своих пло-
щадках рекон-
структоров 
из разных стран 
и миллионы 
любителей 
истории.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РФ

Масштабный смотр новейших 
разработок оборонной про-
мышленности собирает веду-
щих российских и зарубежных 
специалистов, служит востре-
бованной площадкой для об-
суждения вопросов военно-
технического сотрудничества 
и содействует укреплению 
партнерских контактов между 
оборонными ведомствами 
разных стран. Вместе мы мо-
жем противостоять угрозам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сокол-беспилотник позволит следить 
за противником, не привлекая внимания
Вчера в подмосковном Ала-
бине открылся международ-
ный военно-технический фо-
рум «Армия-2018».

Мероприятие проводится уже 
четвертый год подряд. По 
многим показателям форум 
стал рекордным. Так, ино-
странные участники из 
15 стран представили на вы-
ставке свыше 700 экспонатов, 
что в три с половиной раза 
больше, чем в прошлом году. 
География стран-участниц 
широка — национальные экс-
позиции на форуме размести-
ли Армения, Иран, Индия, Па-
кистан, Словакия и Турция. 
Одни из самых ярких и мас-
штабных стендов у Белорус-
сии и Китая.
Выставка традиционно по-
делена на две части: под от-
крытым небом, где собра-
ны «крупные формы» твор-
чества конструкторов, и 
в огромном выставочном па-
вильоне «Патриот Экспо», 
где расположились стенды 
с новинками электроники, 
разнообразного оборудова-
ния и снаряжения.
На улице представлены об-
разцы боевой техники, стоя-
щей на вооружении армии 
России. Кроме знакомых тан-
ка «Армата», бронетранспор-
тера «Бумеранг» и боевой ма-
шины пехоты «Курганец», 
в этом году можно увидеть бо-
евую машину БМП-3 «Дерива-
ция» с 57-мм автоматической 
артиллерийской установкой 
АУ-220М, которая закреплена 
в необитаемом боевом моду-
ле. Мощь автоматического 
57-миллиметрового орудия 
открывает новые тактиче-
ские возможности для легкой 
техники.
Сегодня такие устройства ши-
роко распространены, и ка-
жется, что удивляться нечему. 
Но конструкторы и изобрета-
тели удивляют снова и снова.
Специалисты Военно-воздуш-
ной академии имени Н. Е. Жу-
ковского впервые на форуме 
представили необычный бес-
пилотник, цветом и формой 
повторяющий хищную пти-
цу — сокола, распластавшего 
крылья в полете. Правда, они 

неподвижны, а лететь помога-
ет воздушный винт, вращае-
мый компактным электромо-
тором. Корпус сокола сделан 
из мягкого, но прочного мате-
риала, поэтому «птичке» не 
страшны посадки на грунт, 
снег или лед. 
Используя свое сходство c со-
колом, беспилотник может 

скрытно вести разведку пе-
реднего края противника, не 
привлекая к себе внимания. 
Новинка уже вызвала интерес 
спецназа. Кстати, для дей-
ствий в арктических районах 
конструкция аппарата выпол-
няется в виде белой совы.
Впервые был представлен 
беспилотник — тактиче-
ский авиа ционный комплекс 

ТАКР-7002. Его возможности 
впечатляют — комплекс спо-
собен оставаться в воздухе на 
четверть часа, подниматься на 
четыре километра и удаляться 
от точки взлета на 500 киломе-
тров. Оптико-электронная 
и радиолокационная станции, 
установленные на борту, по-
зволяют днем и ночью обнару-

живать живую 
силу противника, 
технику, а также 
корабли и самоле-
ты на удалении 
многих киломе-
тров. 
— Комплекс может 
осуществлять даль-
нюю разведку в ин-
тересах флота, 
корректировать 
огонь, — рассказал 
специалист На уч-
но-произ вод ствен-

ного объединения «Авиацион-
ные системы» Николай Севрю-
гин. — Одно из главных преи-
муществ конструкции — воз-
можность вертикального взле-
та и посадки на палубу боевых 
кораблей. Такие беспилотни-
ки смогут заменить пилотиру-
емые вертолеты.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Вчера 11:05 Преподаватель кафедры изыскания и проектирования аэродромов академии 
имени Жуковского Артур Шубин представляет инновационный беспилотник-сокол

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

К настоящему моменту у нас 
сложился календарь уже 
ставших популярными сезон-
ных фестивалей. И благодаря 
развитию фестивального дви-
жения Москва вышла в лиде-
ры различных рейтингов тури-
стической привлекательности. 
Для многих путешественни-
ков такие рейтинги — серьез-
ный аргумент при выборе 
направления для поездки. 
Это хорошее достижение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Натали Турс» 4 июля 
объявила об аннулирова-
нии всех туров до 1 октя-
бря текущего года и оста-
новке продаж путевок 
из-за финансовых проб-
лем. При этом руковод-
ство компании заявляло 
о том, что туроператор 
не будет  объявлять о пре-
кращении деятельности, 
что запустило бы проце-
дуру банкротства. 
«Натали Турс» продала 
около 30 тысяч туров 
до конца года.

кстати

итоги

Сами решим, 
каким будет двор

Столичные дворы будут ремонтировать каждые семь 
лет. Об этом заявил мэр Сергей Собянин. По его сло-
вам, «семь лет — оптимальный срок, поскольку за 
это время малые архитектурные формы как раз при-

ходят в негодность».
Так и есть. Я вспоминаю двор дома, в котором прожил 
больше десяти лет. Когда, в начале 2010-х, его только-
только привели в порядок, он был как конфетка. А сей-
час... Уже и качели довольно потрепанные, и резиновое 
покрытие на спортивной площадке потрескалось, и ба-
скетбольные щиты покосились. Но дело тут, увы, не толь-
ко во времени. Когда дворы массово ремонтировали, дей-
ствовал пресловутый Федеральный закон № 94 «О госза-
купках». Суть его в том, что тендер на поставку оборудо-
вания и проведение работ выигрывал тот, кто меньше 
всех возьмет за работу. И вот итог: установили все самое 
дешевое. Ибо закон. Ничего не поделаешь. Сейчас же дей-
ствует ФЗ № 44. Он предусматривает контрактную систе-
му. Поставил качели — будь добр сам их и ремонтируй, 
в течение всего гарантий-
ного срока. Удобно. Пото-
му что ставить дешевую не-
кондицию стало себе доро-
же — устанешь чинить.
И все-таки, я считаю, ре-
монт раз в семь лет нужен 
не только для замены лаво-
чек. Ведь социальный 
и возрастной состав жиль-
цов меняется. Пример: 
большинство детей за семь лет выросли, и две детские 
площадки уже ни к чему. Подавай ребятам турники и бру-
сья. Поэтому перед каждым, раз в семь лет, ремонтом 
нужно проводить в «Активном гражданине» опрос: жиль-
цы, а вы чего именно хотите? Клумбы или парковки? Гор-
ки или баскетбол? Выбирайте!
А еще нужно изменить подход к проектированию дворо-
вых территорий. В моем дворе, например, горе-проекти-
ровщики, выигравшие тендер, умудрились «нарисовать» 
спортивную площадку аккурат между... парковкой и му-
сорными контейнерами. Где нарисовали, там и влепили. 
И на зону воркаута с одной стороны идут выхлопы авто-
мобилей, а с другой — вонь от помойки. Стоит ли гово-
рить, что никто там спортом не занимается? Поэтому, 
я считаю, на голосование нужно выставлять еще и сам 
проект — «картинку» двора с указанием, где и какие ак-
тивности предусмотрены. А дешевых проектировщиков, 
озабоченных лишь тем, как освоить деньги по госкон-
тракту, — гнать в шею. Пусть эти недоучки дачи себе про-
ектируют с гаражом на крыше. 
Сейчас в столице запускают самую масштабную за всю 
историю города программу благоустройства — «Мой рай-
он». И складываться она будет, как пояснил мэр, именно 
из пожеланий жителей. Кому, как не им, знать, в чем 
именно район нуждается? И частью этой программы, 
я считаю, должны стать наши пожелания по благоустрой-
ству дворов. Точнее — каждого конкретного двора. Опыт 
есть. В том же «Активном гражданине» жильцы вовсю вы-
бирают деревья и кустарники для озеленения террито-
рии под окнами, голосуют, стричь ли газонную траву. 
А сейчас пусть раз в семь лет выбирают проект благо-
устройства. Как решим, так и будет.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

среда обитания

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

В 2017-м на фестивале 
представили 12 эпох: Ан-
тичность, Петровское вре-
мя, войну 1812 года, Ве-
ликую Отечественную 
вой ну и другие. Его гости 
смотрели турниры по фех-
тованию, спектакли, нахо-
дили артефакты и пробо-
вали исторические блюда. 
Фестиваль тогда посетили 
пять миллионов человек.

справка

Центры госуслуг отмечают день рождения 
живой музыкой и викторинами

Эксперт: роста ставок по автомобильным 
кредитам и ипотеке всерьез опасаться не стоит

Сегодня столичная сеть 
«Мои документы» отмечает 
семь лет с открытия своего 
первого центра. В 2011 году 
благодаря МФЦ у москвичей 
появилась возможность по-
лучать госуслуги в режиме 
одного окна. Все, кто придет 
сегодня в центры гос услуг, 
смогут приобщиться к празд-
ничной атмосфере: посетите-
лей ждут украшенные залы, 
викторина, сувенирные от-
крытки, а в некоторых райо-
нах — даже живая музыка 
от артистов, выступающих 
с концертами в метро. 

В свой день рождения центры 
«Мои документы» также на-
поминают горожанам о глав-
ных новшествах в работе. Так, 
с 20 августа по 28 октября 
в 70 центрах проводится бес-
платная вакцинация против 
гриппа (адреса есть на офици-
альном сайте md.mos.ru). Те-
перь во всех центрах госуслуг 
можно подать единое заявле-
ние более чем на 100 услуг: 
писать несколько отдельных 

запросов на все желаемые ус-
луги больше не надо. 
Во всех центрах госуслуг ЦАО, 
а также во флагманских офи-
сах запущены три новых пи-
лотных проекта: «Я — автомо-
билист», «Я потерял докумен-
ты», «Я оплачиваю налоги» — 
они позволяют в соответству-
ющих жизненных ситуациях 
оформить необходимые доку-
менты «одним пакетом». На-
пример, при утере докумен-
тов — оформить и восстано-
вить водительские права, 
СНИЛС, полис ОМС, соцкарту, 
ИНН, удостоверение много-
детной семьи. Или за одно по-
сещение — оформить выпи-
ску из ЕГРН, узнать обо всех 
действующих налогах и сбо-
рах и другую информацию.
Всего в прошлом году центры 
«Мои документы» оказали бо-
лее 25 миллионов услуг. Еже-
дневно в центры обращаются 
более 70 тысяч горожан. При 
этом среднее время ожидания 
своей очереди по сети состав-
ляет 3 минуты. А посетителей, 
которые ожидают приема бо-

лее 15 минут, в качестве прият-
ного извинения угощают кофе. 
Москва — единственный го-
род в мире, где центры госуслуг 
(сейчас их 129 — в каждом рай-
оне города) работают без вы-
ходных семь дней в неделю 
с 8:00 до 20:00 (флагманские 
офисы — с 10:00 до 22:00).
ЕЛЕНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Ряд экспертов уверены, 
что этой осенью в России 
могут вырасти ставки по ав-
томобильным кредитам 
и ипотеке. Вчера «ВМ» узна-
ла, насколько этот прогноз 
оправдан. 

В последние месяцы центро-
банки многих развивающих-
ся стран, в том числе Аргенти-
ны, Мексики, Турции, Индо-
незии и Индии, подняли клю-
чевые ставки. По этому пути 
может пойти и Центробанк 
России. 
По мнению экспертов, на бли-
жайшем заседании россий-
ского регулятора, которое 
пройдет 14 сентября, с боль-
шой вероятностью поднимут 
ключевую ставку на 0,25 про-
цента. 
При этом в случае ухудшения 
ситуации на мировой арене 
(торговые войны, санкции 
в отношении России, обостре-
ние турецкого кризиса, а так-

же снижение нефтяных коти-
ровок) ставка может вырасти 
еще сильнее — на 0,5–0,75 
процента. Все это может при-
вести и к подъему банковских 
ставок внутри страны.
По этой причине многие экс-
перты в сфере экономики 
и финансов советуют россия-
нам совершить покупку авто-
мобиля и недвижимости в кре-
дит, пока кредитные ставки 
еще сохраняют свои текущие 
позиции.
Кроме того, в сентябре снова 
начнут работу американские 
конгрессмены, которые, ско-
рее всего, вновь поднимут во-
прос о расширении экономи-
ческих санкций в отношении 
России. Вступление в силу но-
вого закона, по мнению мно-
гих экспертов, может сильно 
сказаться на курсе рубля на ва-
лютном рынке.
В последнее время также на-
блюдается высокое давление 
на российский рубль. При 

этом на фоне непростой поли-
тической обстановки в мире 
курс доллара может вырасти 
до 70 рублей, а евро — прибли-
зиться  к отметке в 80 рублей.
По словам финансового ди-
ректора крупной юридиче-
ской компании Юрия Степа-
нова, вряд ли в скором време-
ни стоит ожидать значитель-
ного повышения цен на фи-
нансовые услуги.
— Кредитные организации не 
смогут себе этого позволить 
из-за общей экономической 
ситуации. Дело в том, что ре-
альные доходы населения па-
дают, что приводит к высокой 
конкуренции в финансовом 
секторе. В связи с этим ждать 
роста ставок по кредитным 
услугам не стоит — банкам 
выгоднее привлечь больше 
клиентов, чем повысить став-
ки и понизить этим спрос, — 
рассказал Юрий Степанов.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

ЕЛЕНА ГРОМОВА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРОВ ГОСУСЛУГ МОСКВЫ

Наверное, каждый житель 
Москвы хотя бы раз в день 
сталкивается с переменами,
которые произошли в нашем 
городе за последние годы. 
Пользуется удобным метро, 
которое протянулось до отда-
ленных районов, ходит по ши-
роким тротуарам, подключа-
ется к бесплатному Wi-Fi в ме-
тро, проводит время в благо-
устроенных парках. Развитие 
центров госуслуг — тоже 
часть этих перемен.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Туроператор 
может 
вернуться 
Вчера в Ростуризме сообщи-
ли о том, что компания «На-
тали Турс» получила около 
12 тысяч претензий от своих 
клиентов. 

Как отмечают в ведомстве, 
сейчас идет работа по опреде-
лению правового статуса 
этих претензий. 
Однако в Ростуризме сообща-
ют, что туроператор со 2 июля 
по сегодняшний день  выпол-
няет обязательства перед 
клиентами. Речь идет о том, 
что выдаются оплаченные ра-
нее авиабилеты, осуществля-
ется визовая поддержка.
Сообщается также, что ком-
пания вернула деньги за ра-
нее оплаченные заявки на 
туры по 20 договорам. Было 
выплачено около 3,5 миллио-
на рублей. 
В то же время само руковод-
ство «Натали Турс»  заявляет, 
что компания намерена при-
влечь 700–800 миллионов  
рублей инвестиций для воз-
вращения на рынок и возоб-
новления продажи путевок. 
Президент компании Влади-
мир Воробьев выразил обе-
спокоенность негативным 
информационным фоном, 
который сопровождает раз-
витие ситуации и ставит под 
угрозу возможность финан-
сового кредитования ком-
пании.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ ШОЙГУ
МИНИСТР ОБОРОНЫ РФ 

Мы постарались сделать все 
для того, чтобы показать, что 
сегодня сделано и создано 
нашей наукой, промышленно-
стью для защиты рубежей на-
шей страны и обеспечения 
безопасности. Полторы тыся-
чи предприятий, которые обе-
спечивают Вооруженные силы 
России самым современным 
оружием, представили свою 
продукцию. 
102 страны прислали свои де-
легации и специалистов 
на наш форум. 

На форуме была 
представлена 
новейшая боевая 
машина пехоты 
«Деривация»
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Александр Коровушкин, начальник отде-
ла пиротехнических работ, открыл для 
меня учебный зал саперов «Лидера». 
Здесь глаза разбежались бы даже у быва-

лого специалиста из инженерных войск или 
Рос гвардии: по стенам — всевозможные виды 
и способы проведения работ по разминирова-
нию с нормативами и инструкциями. Всякий 
пиротехник знает: инструкции написаны не 
только кровью, но и оторванными конечностя-
ми, выжженными глазами и другими смертель-
ными неприятностями, которые случались 
с недальновидными саперами. 

Коллекция со всего мира

Под стенами — всевозможные образцы военно-
го металла, который снаряжается толом и дру-
гими взрывчатыми веществами: мины, авиа-
бомбы, выстрелы к гранатометам и ручным гра-
натам, включая редкие японские, немецкие 
и американские варианты. На взгляд — не ме-
нее 200 предметов. Снаряды всех калибров, на-
чиная с «шестилинейного» Первой мировой 
и гаубичного 203-мм, который приехал из Кер-
чи, оттуда, где моряки Приморской армии 
в 1942-м, глотая слезы ярости, калечили свои 
орудия, заваливали доступ к артиллерийским 
погребам. 
— У нас здесь собрано большинство взрывоо-
пасных предметов, которые в основном сами 
изъяли. Но они обезврежены, — пояснил Дми-
трий Краус, майор МЧС. — Авиационные бом-
бы обезвреженные тоже есть, но они не здесь, 
а на улице. Мы это все зачистили от взрывчатых 
веществ, удалили детонаторы, сделали подходя-
щими для подготовки специалистов. Все собра-
но в Осетии, Сербии, Керчи и Чечне. 
В Керчи сотрудники «Лидера» с помощью ме-
таллодетекторов несколько раз натыкались 
на артиллерийские склады, оставленные При-
морской армией. Там были и бутылки с горю-
чими смесями — их сжигали на месте. А со сна-
рядами поступили так: нашли тупиковый от-
вал в катакомбах, с помощью инженерных 
приспособлений перенесли туда арсенал и ак-
куратно, по всем правилам, подорвали. «Чтобы 
мальчишки в завалы не лазали», — говорят 
пиротехники.

Память об обороне Москвы

В Новой Москве чаще всего встречаются мино-
метные мины разных калибров, всевозможные 
гранаты, включая немецкие «колотушки» М-24. 
Очень много также наших гранат. Еще находили 
пустые бутыли от зажигательной смеси. В этом 
столичном округе саперы до сих пор находят 
с помощью приборов немецкие противопехот-
ные и противотанковые мины. Причем иногда 
сразу небольшим складом — до 15 штук в снаря-
женном виде. 
— Если бы на них кто-то резко нажал, могли бы 
сработать, — пояснил Краус. — Такие боеприпа-
сы обычно лежат на глубине 60–70 сантиметров. 
По словам офицера, собранные в классе обуче-
ния пиротехников снаряды приехали из всех ге-
ографических точек, где с 1995 года приходи-
лось бывать сотрудникам «Лидера». В том числе 
артснаряды 205-мм из Керченской крепости. 
А в знаменитых Аджимушкайских катакомбах 
саперам предстоит еще много работы. 
— Там еще очень много чего осталось. Чистить 
и чистить, — говорит Дмитрий Краус. — Больше 
всего сохранилось старых боевых предметов 
в Керчи и Ржеве. 
Помимо собственно корпусов мин, гранат и сна-
рядов, здесь представлены — в обезвреженном 
виде — все возможные взрыватели, собранные 
в ходе гуманитарной очистки местности в той 
же Чечне или Южной Осетии. А вот самодель-
ных фугасов нет — их уничтожают на месте либо 
вывозят и подрывают. 
— В Южной Осетии — своя ситуация: старых за-
кладок нет. Только новые, современные боепри-
пасы. После 2008 года мы сняли на тропках 
в сельской местности очень много растяжек со 
световыми минами — их ставили сами осетины, 
чтобы вовремя увидеть, опознать нападение, — 
говорит опытный сапер Краус. — А вот установ-
ленная грузинами американская мина: к ней 
прямо крепится катушка проволоки и два гвоз-
дя: видите, очень удобно прибивать к дереву. 
Комплект! 
Там же, в Южной Осетии, встречали саперы 
и снимали маленькие мины-сюрпризы, ловуш-
ки. Сняли верхнюю, а под ней «подарок» саперу. 
В 2017-м в бывшей Югославии, в Косове, саперы 
«Лидера» набрали местных образцов — снимали 
боевые мины (небольшие, они отрывают пехо-
тинцу ногу по середину икры), стоявшие всего 
лишь на глубине пяти сантиметров, теперь из 
них сделали разрезные учебные пособия. 
Рядом с этими образцами разместились, пожа-
луй, самые опасные мины — «бабочки», которые 
кассетами разбрасывают вертолеты и самолеты. 
Заметить их крайне сложно, а наступишь — 
ступни не станет. Есть здесь и кассетные кумуля-
тивные противотанковые мины, похожие на тя-
желые узкие гробики. 
В центре также есть образцы итальянских и ки-
тайских пластиковых мин, которые доставили 
много неприятностей нашим мотострелкам 
и саперам в Афганистане. А также — привезен-
ные из Южной Осетии — любимые нашими де-
сантниками и спецназовцами мины МОН-50 
и МОН-100, каждая из которых способна надеж-
но прикрыть целый опасный сектор. Снять их 
очень сложно, для этого нужны определенная 
специальная техника. Но саперам «Лидера» по-
везло и на этот раз: мина не была на взводе. 
Уже для общего, так сказать, развития пиротех-
ников в центре есть несколько образцов мор-
ских магнитных мин, которые боевые пловцы-
диверсанты крепят к борту. Такой миной, к при-
меру, был потоплен итальянскими диверсанта-
ми в Черном море линкор «Новороссийск» 
в 1955 году. 

Специалисты Центра по проведению специальных операции особого риска «Лидер» МЧС России  — саперы, кинологи и  техники — только что вернулись из Южной 
Осетии, где «чистили» поля и дороги. А сейчас — уже в Крыму и готовятся ехать в Сербию и Ржев. Корреспондент «ВМ» оценил подготовку саперов спецподразделения 

и заодно узнал, как роботы очищают землю ТиНАО от опасных предметов, оставшихся еще со времен войны.

2018 год. Майор Дмитрий Краус демонстрирует 
учебные пособия пиротехников «Лидера»: 
американскую «лимонку» и разобранную на части 
противопехотную мину нажимного действия

Специалисты Центра МЧС «Лидер» обезвредили 18 тысяч взрывоопасных предметов

Саперы особого профиля

МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
Специальный корреспон-
дент службы новостей 
«ВМ»

В Управлении специальных пиротехниче-
ских и кинологических работ ЦСОР 
«ЛИДЕР» МЧС России — четыре отдела. 
Два — ручной очистки, в которых работают 
саперы-пиротехники (порядка 150 человек) 
с приборами, щупами, лопатками. Один от-
дел — кинологический, «ВМ» недавно пи-
сала про его деятельность, и еще один — 
механической очистки, в котором «пропи-
саны» роботы. В нем — четыре группы. 
Две — с роботами, еще одна — обнаруже-
ния, и последняя — контроля качества ма-
шин и выполненных работ. 

справка

Центр МЧС России «Лидер», расположенный 
в подмосковном поселке Мосрентген, был 
сформирован 15 февраля 1994 года. Центр 
предназначен для проведения аварийно-спа-
сательных и других неотложных работ особой 
сложности, а также для обеспечения опера-
тивного реагирования на чрезвычайные ситу-
ации. 
Специалистам «Лидера» поручают самые 
сложные и ответственные задачи: 
■ проведение аварийно-спасательных и дру-
гих неотложных работ особой сложности 
при ликвидации ЧС природного и техногенно-
го характера, в том числе на объектах с повы-
шенной опасностью для жизни и здоровья лю-
дей с использованием робототехнических 
средств, в труднодоступной местности, на ак-
ваториях и в горах с использованием специ-
ального оборудования;
■ эвакуация граждан из районов ЧС, в том 
числе из-за рубежа, и обеспечение их безо-
пасности;

■ обеспечение сохранности гуманитарных 
грузов, материальных и культурных ценностей 
в районах ЧС;
■ проведение пиротехнических работ, связан-
ных с обнаружением, обезвреживанием 
и уничтожением невзорвавшихся боепри-
пасов. 
«Лидер» сегодня — это одно из наиболее мо-
бильных и слаженных подразделений МЧС 
России, находящееся в круглосуточной готов-
ности к выезду и проведению спасательных, 
гуманитарных и специальных операций осо-
бого риска. 
Спасатели центра работают в труднодоступной 
местности, на воде, под водой и в горах с ис-
пользованием специального оборудования. 
Десантируются с любого воздушного судна 
практически в любую точку. 
Про «Лидер» стоит знать еще кое-что. Этот 
центр не обошла и террористическая актив-
ность. И если первый удар принимают на себя 
другие службы и ведомства, то на долю МЧС 

остается немало. Специалистам центра все ча-
ще приходится реагировать на террористиче-
ские акты. Личный состав осуществлял ава-
рийно-спасательные и специальные работы 
при взрыве жилых домов в Каспийске, Москве, 
Буйнакске, Дома правительства в Грозном, во-
енного госпиталя в Моздоке, при взрывах 
в столичном метрополитене, московском 
аэропорту, на железной дороге под Санкт-
Петербургом, при захвате заложников в Бу-
денновске, в средней школе в Беслане, в Теа-
тральном центре на Дубровке, а также на ме-
сте крушения российского самолета в Египте. 
Тяжелые Ил-76 всегда готовы к вылету. Зада-
ча спасателей «Лидера» — как можно быстрее 
приходить на помощь попавшим в беду. И им 
всегда это удается: в «Лидере» служат лучшие 
из спасателей, что доказывает не только бес-
конечный список мест на планете, где они по-
бывали, но и государственные награды 
на форменных куртках практически каждого 
сотрудника этого элитного подразделения. 

Центр спасателей особого профиля 

сили из-за минной опасности. Особенность — 
заброшенные здания, оставшиеся от грузинских 
семей, что там проживали, или предприятий, 
что там работали. В Осетии мины часто встреча-
ются вдоль дорог — грузины устанавливали про-
тивопехотные, чтобы машинам отрывало коле-
са. Все эти «сюрпризы» протралили роботом. 
А еще специалисты «Лидера» аккуратно прове-
ряли приборами-миноискателями заброшен-
ные дома, прилегающие к ним сараи, заборы, 
ворота, калитки — растяжка или прыгающая 
мина, и даже простая «противопехотка» может 
быть где угодно. 
— Там мы мины уничтожали двумя способа-
ми, — поясняет Шамин. — Либо бойковым тра-
лом (который сейчас установлен. — «ВМ») раз-
рушается корпус, ну максимум — боек отлетит, 
либо просто детонируем противопехотную 
мину. Их там было больше всего, нажимного 
действия. Грузинская армия преимущественно 
использовала инженерное имущество, остав-
шееся со времен СССР. Только за эту команди-
ровку мы там обезвредили порядка 15 мин, но 
были там и в прошлом году. Вот тогда нашли по-
больше, приходилось проводить опасные под-
рывы. 
И сейчас, на тренировке, в жару, сержант-сапер 
из «Лидера» в защите третьего класса (синий 
бронежилет до паха) и кевларовом шлеме со 
стеклом аккуратно находит прибором установ-
ленную между завалов армированного бетона 
учебную мину. Аккуратно обследует тусклый зе-
леный бок, обезвреживает взрыватель и лопа-
той выкапывает «гостинец». 
— В прошлом и в этом году в Южной Осетии мы 
работали в защите более высокого класса, КЗСУ 
(костюм защитный специальный усиленный. — 
«ВМ»), — вспоминает Шамин. — Там сплошные 
усиленные конструкции, полновесная каска, 
все другого класса. И весит он килограмм сорок. 
В таком костюме работают на минных полях. 
Толковая и несуетная работа пиротехников 
и робототехников «Лидера» показывает надеж-
ность, с которой эти ребята месяц за месяцем, 
год за годом чистят землю и дно водоемов от 
различных взрывающихся предметов. Уже ско-
ро в Новой Москве для них и дела не останется. 
Но всегда есть Керчь, Осетия, Сербия и другие 
страны, где земля засеяна опасным железом. 
И еще одна деталь подчеркивает особый харак-
тер именно этого подразделения МЧС: когда вы-
ходишь из учебных и служебных корпусов, глаз 
натыкается на неожиданные здесь детские пло-
щадки, «припаркованные» детские же велоси-
педы. И малышей, причем мальчики играют 
бульдозерами и тракторами — они на полном 
серьезе разбирают в песочнице завал из кам-
ней, имитирующий явно техногенную ката-
строфу. Спрашивать, кем хотят стать в будущем 
дети офицеров МЧС, как-то и не с руки. Но я все 
же спрашиваю серьезного малыша Сашу с зеле-
ным грейдером в руках. 
— Конечно, я как папа буду, — говорит маль-
чик. — Только мне не очень нравится разбирать 
завалы, я хочу людей искать. Может, с собакой 
или прибор специальный выдумаю. 

Календарь саперного полугодия 

В 2018 году саперы и кинологи ЦСОР «Лидер» 
уже выезжали на массу мероприятий. Скучать 
не приходится: зимой чинить поваленные непо-
годой столбы и ЛЭП в Новой Москве, тогда же 
искали Ан-148, разбившийся в Раменках. 
В марте работали на Амуре. Проведены работы 
по инженерной разведке в районе строитель-
ства моста, подготовлен расчет для проведения 
подрывных работ. 
С апреля по июль проводили гуманитарное раз-
минирование в Южной Осетии, обнаружено 
и обезврежено 306 взрывоопасных предметов. 
С апреля по май часть сотрудников очищала по-
селение Роговское в Новой Москве: очищена 
территория площадью 46,1 га, обнаружено 
и обезврежено 405 взрывоопасных предметов.
В мае помогали Следственному комитету: водо-
лазы обследовали реку в Орловской области. 
А в июне помощь пиротехников потребовалась 
уже в Костромской области. Нужно было утили-
зировать 86 аварийных баллонов с хлором об-
щим весом 2210 килограммов. 
Тогда же поработали в Волгограде и отправи-
лись в запланированную командировку в Крым. 
В этот заезд саперы сняли 545 взрывоопасных 
предметов. Всего же сотрудниками «Лидера» 
в Крыму обезврежено 18 797 мин, снарядов, па-
тронов и бомб. 

За что дают ордена боевые

— У нас есть отдел с робототехническими ком-
плексами DOK-ING MV-4, которые обрабатыва-
ют территорию в Новой Москве, они в основ-
ном снимают поверхностный слой травы, бу-
рьяна на участке, как плуг, разгребают камни 
и кирпичи там, где после пройдут пиротехниче-
ские специалисты с ручными приборами-ме-
таллоискателями, — поясняет Краус. — Саперы 
проходят с щупами и приборами так называе-
мые боксы 50 на 50 метров, отграниченные ве-
ревками. Если прибор дает звук, а собака под-
тверждает наличие ВВ, начинает осторожно 
раскапывать. В зависимости от размера, слож-
ности, характера местности принимается реше-
ние — взрывать предмет на месте или вывозить. 
В Южной Осетии часто приходилось вывозить, 
потому что взрывоопасные предметы могли за-
просто обнаружить рядом с забором жилого 
дома. А в Новой Москве действуем по ситуации. 

Собственно, главное отличие в том, что за 70 лет 
предметы либо потеряли способность детони-
ровать, либо ушли глубоко под землю. 
Уже уходя, замечаю на рубашке Дмитрия план-
ки ордена Мужества и медали «За отвагу» — это 
награды за работу в бывшей Югославии и Юж-
ной Осетии. Это — редкость для спасателей 
и пожарных — они ведь не в Минобороны слу-
жат, а в «полумирном» ведомстве, в МЧС. 

Пятитонный гусеничный беспилотник

День, в который мы приехали к саперам-пиро-
техникам ЦСОР «Лидер», также оказался не-
простым: поступила информация из Волгогра-
да об обнаружении каких-то взрывчатых пред-
метов времен Великой Отечественной войны. 
Причем не где-то, а прямо под причалом мест-
ного яхт-клуба. Специалисты центра с утра вы-
летели туда. К полудню уже было известно: во-
долазы «Лидера» обнаружили две авиабомбы — 
одну в 10 метрах от причала, другую несколько 
дальше. 
Робототехнический комплекс — в «Лидере» их 
два — смонтирован на платформе грузовика 
MAN. За кабиной — кран, который может под-
нять даже авиабомбу ФАБ-500 (500 килограм-
мов. — «ВМ») и перенести ее в кузов специаль-
ного автомобиля с усиленными бортами. Но 
главное скрыто за стенками кунга: пятитонный 
гусеничный монстр со сложным именем DOK-
ING MV-4 хорватского производства, с отлич-
ным британским двигателем Perkins (англичане 
ставят такие на свои танки, только более 
мощные. — «ВМ»). 
Белый гусеничный мини-трактор длиной при-
мерно метра три съезжает на площадку. Недав-
но он был в Южной Осетии, где проработал 80 
суток. Сейчас на нем привешен классический 
трал со стальными болванками. Такая схема 
применяется, если мина или снаряд лежат близ-
ко к поверхности — болванки цепляют его и за-

ставляют сработать. То же самое с растяжками. 
А вот настоящая танковая мина, если наехать 
гусеницей, просто разворотит малыша на ча-
сти. Людей в нем или на нем нет — майор Кон-
стантин Родионов, начальник отдела механиче-
ской очистки, управляет со стороны — не менее 
50 метров, как требует инструкция. Алый пульт 
управления похож на тот, чем водят по воздуху 
дроны, но более крепкий — он из металла. Офи-
церы МЧС довольны машиной — проблем с ней 
не было. Впрочем, как и со вторым похожим ро-
ботом «Уран», которых собирают в подмосков-
ном Нахабине. 
Как пояснил капитан Виктор Душаков, навес-
ная часть пиротехнического робота меняется. 
Например, можно поставить фрезу, которая 
срезает асфальт или жесткий, окаменевший 
грунт. Еще есть бульдозерный отвал (нож. — 
«ВМ») и полуповоротный захват — чтобы заце-
пить какую-нибудь застарелую авиабомбу до 
100 килограммов веса. Или заминированную 
машину в сторону от людей оттащить. 

Пахотные земли и брошенные дома

— Назначение этой машины — гуманитарное 
разминирование, — говорит замначальника 
отдела специальных пиротехнических работ 
майор Алексей Шамин. — Она очищает полосу 
шириной два метра, на которой оператор уже 
вручную подтверждает очистку территории. 
Применяли мы ее в Южной Осетии и в Новой 
Москве. Ну, если здесь мы просто убираем рас-
тительность, чтобы затем расчеты могли легко 
искать под землей предметы, то в командиров-
ке приходилось двигаться по минным полям. 
Майор Алексей Шамин только что вернулся 
из осетинской командировки. Был там восемь-
десят суток. Работать приходилось изобрета-
тельно: очищать минные поля роботом, прове-
рять и разминировать здания и производствен-
ные, промышленные постройки, которые забро-

В Осетии 
мы снимали 
и уничтожали 
самые 
современные 
боеприпасы
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Родной город 
нужно любить 

Как вылечить 
столбняк мозга

К сожалению, есть много москвичей, которые не зна-
ют свой родной город. Таких немало среди тех, кто 
родился и живет в спальных районах, особенно си-
туация усугубляется в тех случаях, когда человек 

еще и работает недалеко от дома, — ему просто незачем 
ездить в центр. Да и, по большому счету, лень и неинте-
ресно: города они не знают, не слышали о проходящих 
там массовых мероприятиях. Сами спальные районы в со-
ветские годы не воспринимались как город, они воспри-
нимались самими же жителями как деревни, которые вы-
росли вокруг центра Москвы. Люди, живущие на перифе-
рии столицы, до сих пор, выезжая в центр, говорят: «Нуж-
но поехать в город». Таким образом получается, что сами 
окраины неинтересны с точки зрения просветительско-
исторической, а центр интересен лишь точечно: какие-то 
музеи, памятники архитектуры, истории. 
Поэтому нужно вести большую просветительскую, мо-
сквоведческую работу и рассказывать жителям о том, что, 

например, за пределами 
Кузьминок происходит 
много интересного. 
Конечно, сейчас в Москве 
проводится фестиваль 
«Времена и эпохи», и это 
прекрасная возможность 
познакомиться с городом. 
Но может быть, было бы 
лучше сделать несколько 
точек его проведения, а не 

только в центре? Таким образом горожане смогут посе-
тить несколько столичных районов и попутно что-то уз-
нать о них. 
Но этого мало. Думаю, что должна быть общегородская 
краеведческая программа, необходимо открывать район-
ные краеведческие музеи, необходимо издавать соответ-
ствующие книги, причем большими тиражами. 
Но истории Москвы нужно учить детей еще со школы. 
Причем москвоведение может быть не обязательным, 
а факультативным предметом. И важнейшей составляю-
щей такой работы должны быть экскурсии, посещение го-
родских достопримечательностей, исторических мест, 
которых в столице немало. Также важно, чтобы дети по-
нимали, как устроен город, в котором они живут. Но тут 
может возникнуть ряд сложностей: придется брать ответ-
ственность за детей во время поездок. Кто готов на это 
пойти? 
Но работу эту нужно делать. У нас уникальный, интерес-
ный город, о котором необходимо рассказывать, приви-
вать к нему интерес. Ведь у Москвы есть еще одна особен-
ность — здесь живет много приезжих, которые восприни-
мают столицу как место для заработка. У них нет понима-
ния того, что это город с большой историей, со своей судь-
бой. Это в корне неверный и неправильный подход. Нель-
зя относиться к Москве как к какому-то временному при-
станищу. Нужно людей учить любить наш мегаполис, 
учить пониманию города. 

На Украине запретили 43 изготовленных в России ле-
карства. Сбылось наконец. Теперь официальным 
документом, распоряжением Государственной 
службы Украины по лекарственным средствам 

и контролю за наркотиками № 7308 от 17 августа в стра-
не запретили реализацию, хранение и применение 68 ле-
карственных препаратов.
43 из них изготовлены российскими фармацевтами. Как 
сообщает агентство УНИАН, все украинские медицинские 
учреждения, аптеки и другие субъекты хозяйственной де-
ятельности теперь должны немедленно, сразу после полу-
чения распоряжения, проверить у себя наличие препара-
тов из списка, после чего изъять их из обращения для даль-

нейшего уничтожения. Со-
общается, что невыполне-
ние требования наказыва-
ется в соответствии с дей-
ствующим законодатель-
ством Украины. Ранее со-
общалось, что минздрав 
«самостийной» не будет за-
купать тест-системы для 
проверки крови в ООО «Ди-
агностические системы 

Украины». Причина: бенефициаром является гражданин 
России. В новом списке запрещенных лекарств содержат-
ся, в частности, препараты российского производства про-
тив столбняка и стафилококковых инфекций.
С начала 2018 года на Украине зарегистрировано 72 слу-
чая ботулизма, в результате которых пострадали 80 чело-
век, 7 из них умерли. Известна другая статистика: почти 
50 процентов больных украинцев отказываются от лече-
ния и приобретения лекарств из-за нехватки денег. 
И.о.  министра здравоохранения Украины Ульяна Супрун 
не видит в этом ничего опасного для здоровья нации. Ро-
дившаяся в американском Детройте, но с младых лет уча-
ствовавшая в националистическом украинском скаут-
ском движении «Пласт», осенью 2013-го она вместе с му-
жем переехала на Украину. С 2014-го пани Ульяна успела 
много потрудиться на ниве здравоохранения.
«Я бы хотела увидеть, как процветает профилактическая 
медицина, чтобы мы имели меньше и меньше онкологи-
ческих заболеваний. Почему мы должны лечить их 
всех?» — заявила Ульяна Супрун (врач!) в 2016-м, отвечая 
на вопрос, почему на Украине больше не будет прини-
маться программа государственной помощи «Онколо-
гия». И онкобольные украинцы больше не могут рассчи-
тывать на денежную помощь своего государства. Каждый 
день правители «незалежной» дают повод усомниться в их 
умственных способностях. То хотят «умыть Россию кро-
вью», то хвалятся ракетами, которые на деле оказываются 
фанерными... Зря они от российских таблеток отказались. 
Там у них, в коридорах нынешней украинской власти, 
явно свирепствует эпидемия столбняка головного мозга.

МИХАИЛ 
КОРОБКО
МОСКВОВЕД

проблема 

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

резонанс 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Давайте будем 
проще с детьми

Расплавленный гвоздь

Скажу честно, в наш суматошный век я один из тех 
мастодонтов, кто до сих пор признается в любви 
к чтению открыто и готов потратить на него немало 
свободного времени. Но до сих пор корю среднее об-

разование, которое чуть было эту страсть не отбило. Ду-
маю, каждый, кто более или менее способен вспомнить 
свои школьные годы, и сейчас ощущает то неприятие 
огромного количества литературы, которое ушатом вы-
ливалось на неокрепший детский разум. Чтение переста-
вало быть увлекательным и превращалось в нудную рути-
ну, от которой хотелось поскорее освободиться. 
Терзать школьников начинают уже с шестого класса. Там 
ждет Иван Тургенев с его «Хорем и Калинычем». Не ска-
зать, что произведение прямо уж очень сложное, но 
12-летнему ребенку воспринять то огромное количество 
метафор о людских пороках, которыми писатель активно 
насыщал свои тексты, весьма непросто. А ведь не стоит 
забывать, что школьника об этом позже еще и начнут рас-
спрашивать, требуя разъ-
яснить то, что ребенок сам 
с трудом понимает.
В седьмом классе подрост-
ков настигает Эдгар Аллан 
По. Без всякого сомнения, 
писатель он гениальный, 
но настолько глубоко зако-
павшийся в человеческое 
сознательное и бессозна-
тельное, что в его книгах 
порожденные богатейшей фантазией миры шли рука 
об руку с крайней сложностью восприятия этих самых 
миров. К прочтению семиклассникам рекомендуют «Зо-
лотого жука», «Овальный портрет» и «Лягушонка» с его 
восемью пылающими «орангутангами», и как минимум 
два из этих рассказов вполне способны повергнуть непод-
готовленного читателя в глубокую депрессию, что на 
фоне общего психического состояния современных 
школьников кажется не такой уж и хорошей идеей.
Позднее, класса с девятого, молодежь начинает изучать 
страдающую русскую душу через призму Александра Гри-
боедова и Николая Карамзина. А к одиннадцатому классу 
на выпускников всей своей мощью обрушивается Алек-
сандр Солженицын, работы которого написаны таким чу-
довищно тяжелым языком, что читать больше десяти 
страниц в день не способен попросту никто.
Никто не говорит, что школьную программу по литерату-
ре нужно низводить до уровня бульварных романов и обе-
регать детей от любых чересчур сложных мыслей. 
Но к этим самым сложным мыслям их необходимо подво-
дить грамотно, а не бросать сразу в глубокий философский 
омут и надеяться, что они выплывут оттуда в здравом уме.

Писатель Леонид Пантелеев (22 августа 1908 — 9 июля 1987) писал про-
стым языком, был скромен, держался в стороне от идеологических и ли-
тературных баталий, сотрясавших Ленинградскую писательскую органи-
зацию, где состоял до самой своей кончины. Его жизнь и творчество, по-

добно мозаичной фреске, распадаются на ряд разностильных фрагментов, так 
что составить определенное мнение об этой фреске не так-то просто.
Лихое, смертельно опасное бродяжничество в годы революции и гражданской 
войны (оттуда у Алексея Еремеева удалой псевдоним — имя и фамилия знаме-
нитого бандита, державшего в страхе постреволюционный Питер, пока его 
не пристрелили чекисты). Десятилетие славы и успеха после выхода в свет 
в 1927 году, сочиненного в соавторстве с Григорием Белых романа «Республи-
ка ШКИД» о веселых и жутких буднях детского воспитательного учреждения 
для беспризорников. На момент публикации понравившегося Горькому и не 
понравившегося Крупской и Макаренко романа Пантелееву было всего девят-
надцать лет. Хотя можно вспомнить, что первую часть «Тихого Дона» Шолохов 
написал в двадцать четыре года. В страшные судьбоносные эпохи время уско-
ряется, талантливые люди спешат выразить себя, пока это возможно. Годы ти-
шины и забвения после ареста и гибели соавтора в годы большого террора. По-
степенное и осторожное возвращение в литературу после смерти Сталина. На-
конец, неожиданное для предперестроечного времени обращение к рели-
гии — автобиографическая философская книга «Верую...», где писатель осмыс-
лил прожитую жизнь с точки зрения христианских канонов.

Леонид Пантелеев в повестях и рассказах «Паке», 
«Часы», «Честное слово» выступал как продолжа-
тель гайдаровской традиции. Его увлекала тема 
романтической обыденности подвига, совершае-
мого правильно по-советски мотивированным 
героем. Пантелеев при этом избегал натужного 
пафоса, талантливо опираясь на традиции рус-
ской литературы, иллюстрировал хрестоматий-
ные строчки Николая Тихонова: «Гвозди б делать 
из этих людей:// Крепче б не было в мире гвоз-
дей!» Для верного восприятия подрастающими 

поколениями суровых реалий революции и гражданской войны он выковал 
гвоздей никак не меньше, чем признанные классики — Валентин Катаев, Лев 
Кассиль, Алексей Толстой, Борис Лавренев и другие.
Сам факт присутствия Леонида Пантелеева в литературе, высоко поставленная 
в его прозе планка искренности, психологической достоверности во многом по-
влияла на формирование так называемой ленинградской школы детских писа-
телей, отмеченной именами Радия Погодина, Виктора Голявкина, Юрий Томи-
на, Виктора Конецкого, Глеба Горышина. Эти авторы были значительно моло-
же Пантелеева, но в их жизни был схожий опыт (война, скитания, беспризор-
ность). Они тоже писали для детей просто, понятно и по возможности честно.
Леонид Пантелеев прошел нетипичный для советского писателя путь. Во второй 
половине жизни он обратился к истинно человеческим (вечным) ценностям: 
любви к ближнему (книга о воспитании дочери «Наша Маша») и религии (кни-
га «Верую...»). 
Он был по-настоящему незаурядным и мужественным человеком и писателем, 
совершившим тот самый (духовный и нравственный) подвиг, какие в иных об-
стоятельствах совершали герои его произведений. Он расплавил в себе гвоздь 
прежней жизни.

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

литература

Воспитанные 
Колобком

Умиляют меня снова и снова предложения о том, 
чтобы вывести из школьной программы сложные 
произведения классиков — тяжело-де бедным дет-
кам их читать, да и не понимают они смысла напи-

санного. Господа, это — не здравые предложения, это на-
туральное вредительство.
По данным Министерства образования, у нас в стране 
четверть населения не понимает смысла прочитанного. 
Четверть! Только вдумайтесь — это чудовищные цифры 
и чудовищное положение дел. А дальше, уверена, будет 
только хуже. Нет, люди буквы знают, но какой при таком 
положении дел смысл, если они не в состоянии уловить 
суть? А это все — последствия того, что чтение перестало 
быть частью жизни, вместо книги — гаджеты с картиноч-
ками и играми. Все просто, и мозги необязательно вклю-
чать. Еще один аргумент сторонников вывода Достоев-
ского и Толстого из школьной программы — эти авторы 
писали не для детей. Во-
первых, лет в 15 человек 
уже не ребенок, но лич-
ность, которую нужно фор-
мировать, в том числе и хо-
рошей литературой, при-
вивая в конце концов хоро-
ший художественный вкус. 
Во-вторых, «Анна Карени-
на» не дается для самостоя-
тельного изучения. Есть 
учитель, который разъяснит и расскажет, есть обсужде-
ния на уроках, есть литературная критика. В общем, было 
бы желание. Но желания нет.
В последнее время все чаще замечаю, что люди не могут 
выразить связно свои мысли, они не могут написать сколь 
бы то ни было длинный текст. Доходит до банального. 
В быту вместо того, чтобы написать одно, но длинное 
предложение, пишется много коротких. Есть такая знако-
мая. Она мне обычно отправляет пять-шесть коротких 
эсэм эсок, если хочет донести какую-то мысль. Собирать 
такого рода пазлы нет никакого желания, да и бесконечно 
трезвонящий телефон раздражает. Предвосхищая вопрос, 
отмечу — она читает только небольшие посты в интерне-
те, несложные женские журналы. Попытки одолеть произ-
ведения серьезнее заканчиваются провалом. И это при 
том, что девушке уже под тридцать. А что ж при таких тен-
денциях мы получим из сегодняшних школьников? Лю-
дей, которые не знают и не могут прочитать ничего слож-
нее сказок типа «Колобка»? Вполне вероятно и ожидаемо.
Но в таком случае о каком будущем страны можно гово-
рить, если детям постоянно хотят облегчить жизнь и, пе-
рефразируя классика, «позволить душе лениться»...

Редактор страницы АННА МОСКОВКИНА edit@vm.ru

цитата

Без чтения нет настоя-
щего образования, 
нет и не может быть 
ни вкуса, ни слова; Гете 
и Шекспир равняются 
целому университету. 
Чтением человек пере-
живает века.

АЛЕКСАНДР ГЕРЦЕН
РУССКИЙ ПУБЛИЦИСТ 18121870

книг за лето должен, со-
гласно школьной про-
грамме, прочитать ученик 
9-го класса. В список вхо-
дит классика. 
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В преддверии нового учебного года все чаще 
можно услышать мнения о том, что нужно исклю-
чать из школьной программы сложные произве-
дения отечественных классиков, — детям трудно 
их читать и вникать в суть написанного. Наши ко-
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сика ученикам средних школ или нет. 
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точка Сегодня точку в номере ставят Дарья Столяренко (на земле) и Олеся Олейник (в воздухе). В Парке Горького девушки проводят тренировку по акробатике и выполня-
ют сложные спортивные элементы. На первый взгляд фигура, которую они демонстрируют, может показаться несложной, но на самом деле она требует концентра-
ции внимания, точного расчета, чтобы сохранить равновесие, и недюжинных физических сил. Но спортсменки не первый год занимаются этой дисциплиной, по-
этому могут выполнять и более сложные трюки. Здесь главное — желание достичь поставленной цели. И у гимнасток это отлично получается. Ну а тренировки на све-
жем воздухе только поднимают настроение. 

Не расстанусь 
с комсомолом 

Совсем немного времени осталось до знаменатель-
ной, как бы раньше сказали, даты — 100-летия 
ВЛКСМ. Не уверен, что абсолютно все современные 
парни и девчонки смогут расшифровать эту аббре-

виатуру, поэтому объясню, если кто забыл: речь о Всесо-
юзном ленинском коммунистическом союзе молодежи. 
Когда-то эта мощная разветвленная структура отвечала 
за всю организационную и идеологическую работу по 
воспитанию подрастающего поколения в духе коммунис-
тических идеалов. Масштабы ее деятельности поражали 
воображение. Под ее руководством молодежь внесла ве-
сомый вклад в строительство государства под названием 
СССР. Комсомол был движущей силой на всех без исклю-
чения стройках социализма от Днепрогэса до БАМа, внес 
весомый вклад в победу над фашизмом, восстановление 

страны из руин, развитие 
огромных регионов — Ура-
ла, Сибири и Дальнего Вос-
тока, освоение целины, по-
корение космоса, создание 
энергетического и нефте-
газового комплексов, стро-
ительство заводов... Сло-
вом, ни одно заметное ме-
роприятие на территории 
СССР не обошлось без уча-

стия ВЛКСМ... Все закончилось в одночасье. Структура, 
созданная, казалось бы, на века, исчезла одновременно 
с развалом СССР. Осенью 1991 года комсомол распался 
сначала на республиканские организации, а потом и во-
все на малочисленные и малозначимые группы и кружки. 
Общепринятое объяснение — страна отказалась от ком-
мунистических идеалов, вместе с ними в Лету канул 
и ВЛКСМ. Все ли так просто? Горжусь тем, что побывал на 
многих всесоюзных ударных стройках, был знаком с мо-
лодежными лидерами, словом, о деятельности ВЛКСМ 
знаю не понаслышке. Поэтому почти одномоментный 
развал комсомола какой-то одной простой причиной объ-
яснить не могу. Но точно знаю: немалую роль в судьбе 
комсомола сыграли формализм, цинизм, бюрократизм 
и карьеризм немалого числа функционеров, ряда его ли-
деров, их неверие ни в какие идеалы. В конце концов, 
ВЛКСМ не мог не исчезнуть, а вот комсомольцев — 
30 миллионов самых обычных мальчишек и девчонок — 
мне искренне жаль. Только в Москве, по данным статис-
тики, насчитывается почти два с половиной миллиона 
жителей в возрасте от 14 до 30 лет. Доля молодежи среди 
населения города — 21,8 процента. Работу с молодежью 
государство возложило частично на комитеты по делам 
женщин, семьи и молодежи, а затем — на Министерство 
по делам молодежи, спорта и туризма. Принимают уча-
стие в этой работе также департаменты по образованию, 
по делам молодежи и спорту. Комплексная система моло-
дежной политики в Москве включает все важнейшие 
аспекты воспитательной работы. Но сравнить эти усилия 
с деятельностью ВЛКСМ невозможно — иные масштабы. 
Что вы предлагаете, спросит читатель. Возродить комсо-
мол? Именно об этом сейчас, в канун юбилейной даты, 
все чаще заговаривают бывшие комсомольские аппарат-
чики. Например, именно такую надежду высказал в про-
шлом первый секретарь ЦК ВЛКСМ Виктор Мишин. Не ду-
маю, что это возможно. Но кто сказал, что России поме-
шала бы, например, организация бойскаутов, уже объе-
динившая миллионы юношей и девушек в 150 странах 
мира? Не важно, как бы она называлась, главное, чтобы 
направляла энергию молодости на пользу России. 

ЮРИЙ 
СОВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

молодежь

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Золото весом 333 килограмма. 
Самый сильный атлет побил рекорд
В ходе заключительных со-
стязаний по тяжелой атлети-
ке IV летней Спартакиады 
молодежи России — 2018 
одним из самых заметных 
спортсменов стал москвич 
Роман Чепик. Он уже не раз 
становился победителем 
и призером крупных состяза-
ний. В его копилке — медаль 
первенства Европы среди 
юниоров. 

На соревнованиях, проходив-
ших в Новочебоксарске в се-
редине августа, студент Рос-
сийского государственного 
университета физической 
культуры, спорта, молодежи 
и туризма выступал в весовой 
категории до 85 килограм-
мов.  На втором этапе состяза-
ний по поднятию штанги — 
в толчке — Роман Чепик про-
демонстрировал выдающий-
ся результат, подняв снаряд 
весом 333 килограмма. Он 
обогнал своего главного кон-
курента и давнего противни-
ка Фаиля Закирова.  
Благодаря богатырской силе  
Роман Чепик стал обладате-
лем золотой медали, а также 
обеспечил себе место в сбор-
ной России по тяжелой атле-
тике. Уже грядущей осенью 
ему предстоит отстаивать 
честь страны на первенстве 
Европы, которое состоится 

в Польше. Штангист уже при-
ступил к изнурительным тре-
нировкам, в данный момент 
он вместе со своей командой 
находится на сборах в Став-
ропольском крае, в Кисло-
водске. 
При этом победа далась спорт-
смену отнюдь не легко. 
Во время рывкового поднятия 
штанги Роман уступил свое-
му сопернику — 150-кило-
граммовая штанга покори-
лась ему отнюдь не с первой 
попытки, это стало решаю-
щим фактором. 

— Чепик, надо отдать ему 
должное, становится сильнее 
с каждым соревнованием. На 
первенстве юниоров, которое 
проходило в Салавате в июле 
этого года, он тоже показал 
недюжинные способности, — 
сказал тренер по тяжелой ат-
летике Олег Лаптев. — Но за 
золото его все же как следует 
заставили побороться, ведь 
серебряный призер уступил 
ему всего один килограмм. 
Стоит отметить, что для Рома-
на Чепика нынешнее соревно-
вание стало заключительным 

в его карьере юниора. Теперь, 
когда ему исполнилось 
23 года, он официально пере-
шел в категорию взрослых 
спортсменов, и золото стало 
отличным подарком к началу 
этого важного этапа.
Для участия в IV летней Спар-
такиаде молодежи России, ко-
торая прошла в Чувашии, со-
бралось более 200 спортсме-
нов из более чем 40 регионов 
страны. Они разыграли 
16  комплектов медалей.  
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

13 августа 2018 года. Тяжелоатлет Роман Чепик готовится 
перед выступлением на спартакиаде

Наклейки 
на спиртном 
расскажут о его 
вреде. И как вам?

АЛЕКСАНДР САГАЙДАК
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Инициатива о том, чтобы де-
лать предупреждающие эти-
кетки на бутылках о вреде ал-
коголя, ни к чему не приведет. 
Хотя и есть статистика, по ко-
торой множество людей полу-
чили заболевания из-за чрез-
мерного употребления алко-
голя. Однако есть и вторая сто-
рона медали. Большая доля 
бюджета любого региона со-
бирается за счет продажи 
именно алкогольных напит-
ков. Возможен вариант, что из-
за этих надписей упадет прода-
жа спиртного. Но, как показы-
вает практика с табачной про-
дукцией, на которой уже давно 
начали делать предупреждаю-
щие надписи о вреде курения,  
продажи практически не упа-
ли. Поэтому ничего не изме-
нится и с реализацией  алкого-
ля. Тех, кто пил, не исправить 
картинками на этикетках: эти 
люди как ходили, так и будут 
ходить покупать спиртное.

ВЯЧЕСЛАВ ПЛОТНИКОВ
ВЕТЕРАН МВД, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПУНКТА ОХРАНЫ 
ПОРЯДКА

Я только за эту идею. Как быв-
ший сотрудник правоохрани-
тельных органов знаю, что 
большой процент, например, 
дорожно-транспортных про-
исшествий совершается по 
вине нетрезвых водителей. 
Также много преступлений, 
особенно бытовых, соверша-
лось пьяными людьми. 
Поэтому предупреждающие 
надписи на бутылках алкого-
ля обязательно надо ставить. 
И при этом они должны зани-
мать не менее 25 процентов 
от площади этикетки.
К тому же в российском трудо-
вом праве имеется ряд огра-
ничений для граждан, страда-
ющих алкоголизмом. Напри-
мер, люди, состоящие на уче-
те в наркологическом диспан-
сере, не могут получить води-
тельские права. 
При этом людей, страдающих 
алкоголизмом, не возьмут на 
определенные работы, свя-
занные с большой ответствен-
ностью, но хорошо оплачива-
емую. К такой категории от-
носится служба в МВД, ФСБ, 
армии. Под запретом для них 
летная профессия, управле-
ние сложной техникой. Необ-
ходимо размещать именно 
эту информацию, чтобы моло-
дые задумывались о будущем.

АЛЕКСАНДР КОВТУН
ПСИХИАТРНАРКОЛОГ

Задачей государственных ор-
ганов здравоохранения явля-
ется в первую очередь досто-
верное информирование, 
и с этой информацией чело-
век в силу своих ценностей 
и развития вправе обращать-
ся как угодно, но государство 
таким образом свою задачу 
выполняет. На сегодняшний 
день ряд людей являются весь-
ма внушаемыми и впечатли-
тельными, и на них эти устра-
шающие агитки будут воздей-
ствовать надлежащим обра-
зом и не дадут прикоснуться 
к алкоголю в силу своей не-
привлекательности. На ос-
новную массу, в особенности 
курящих или уже употребля-
ющих алкоголь, это не подей-
ствует. Но поскольку ни депу-
таты, ни правительство не 
придумали ничего более эф-
фективного на настоящий мо-
мент, то эту инициативу стоит 
реализовывать. Вреда от раз-
мещения предупреждений 
точно не будет, а польза мо-
жет быть. Нужно пробовать 
то, что люди предлагают, а не 
сидеть сложа руки и наблю-
дать, как проблемы с алкого-
лем и табаком разрушают об-
щество, семьи и отдельных 
людей. Необходимо давать  
инициативным людям дорогу, 
возможность пробовать раз-
ные решения проблемы, в том 
числе и таким образом.

ОКСАНА ЗАЩИРИНСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Люди информацию воспри-
нимают достаточно индиви-
дуально, и предупреждения 
на бутылках с алкоголем 
должны быть составлены 
с учетом этого. 
Например, на подростков 
сильнее подействует сообще-
ние о том, как алкоголь может 
поменять отношение обще-
ства к пьющему. Также соци-
альную рекламу необходимо 
привязывать к повседневной 
деятельности целевой ауди-
тории. 
В случае с подростками это 
может быть напоминание 
о том, как употребление алко-
голя сказывается на, предпо-
ложим, интернет-серфинге. 
А взрослые люди чаще заду-
мываются о себе, своем здо-
ровье.

Федеральный проект «Трезвая Россия» обратился 
в Минздрав с предложением размещать на упаковках 
алкогольной продукции изображения, которые напо-
минали бы людям о последствиях употребления спирт-
ных напитков.

вопрос дня

Подготовил АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

спешите 
на «площадь 
согласия»
Очередным участником проекта станет группа

вропы, которо

20:00VM.RU «Аттракцион Воронова»

Сегодня вечером «Вечерняя 

Москва» и продюсерский 

центр Игоря Сандлера 

приглашают всех любителей 

музыки на концерт. Число мест 

в зале не ограничено, билеты 

не нужны: просто зайдите 

в указанное время на наш сайт! Животные 
и растения

Искусство
и коллекционирование

Товары и услуги

Строительство и ремонт Работа и образование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Циклевка пола. Т. (985) 994-48-10

 ● В офис. Т. (968) 358-50-08

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Состязание по тяжелой 
атлетике состоит из двух 
этапов. Во время рывка 
спортсмену необходимо 
поднять и удерживать 
штангу на уровне бедер 
до того момента, как от ре-
фери не поступит команда 
«Опустить». На втором 
этапе — толчке — атлет 
сначала поднимает сна-
ряд на уровень груди и по-
том делает попытку его 
фиксации над головой. 
Опускается снаряд, когда 
все части тела становятся 
неподвижны.
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